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ГРАНИ РАЗРУХИ

Как ловкача ловят, так и строят 
В Краснодаре протестуют обманутые  
дольщики 

«Старые» и «новые» лики 
предательства 

Это явление приобрело в настоящее время 
особую актуальность и значимость 4

Больше рынка — 
меньше справедливости 

Президент Узбекистана поручил кабмину 
ускорить приватизацию предприятий 
и продажу земли 3

2

Уже на следующий день от 
квартир первого подъ-
езда остались одни руи-

ны: утром перекрытия рухну-
ли с первого по пятый этаж. 
Лишившихся крыши над голо-
вой наримановцев устроили в 
пункте временного размеще-
ния в находящейся по сосед-
ству 82-й школе, региональные 
власти ввели режим ЧС. 

Только по счастливой слу-
чайности обошлось без жертв, 
заявляют специалисты. Услы-
шав треск и поняв, что дом 
рассыпается, его обитатели 
бросились на выручку друг 
другу, выводили соседей из 
проседающих помещений, по-
могали им спасаться от неми-
нуемой гибели. 

Трёхподъездный много-
квартирный дом, состоящий 
большей частью из комму-
нальных квартир, был по-
строен в 1963 году. Более деся-
ти лет он ветшал и развали-
вался на глазах. В 2020 году 
после многочисленных обра-
щений жителей власти при-
знали его аварийным, подле-
жащим сносу и поставили в 
очередь на расселение. Но со-
стояние здания ухудшалось с 
каждым днём, по стенам и по-
толочным перекрытиям про-
легли трещины, прохудилась 

крыша, фасад осыпался, об-
ломки кирпичей летели на го-
ловы прохожих, вспоминают 
наримановцы. Опасаясь, что 
строение в любой момент сло-
жится, как карточный домик, и 
погребёт их под обломками, 
его обитатели бросились тере-
бить ростовских чиновников, 
пошли по инстанциям. 

Неоднократно за эти годы 
жители разрушающейся пяти-
этажки обращались во властные 
структуры, писали в мэрию и 
администрацию области с 
просьбой ускорить расселение 
опасного для жизни здания, по-
ка не случилась беда, но реше-
ния проблемы так и не дожда-
лись. Разрубил наримановский 
узел сам злополучный дом, ко-
торый в конце января запустил 
самоликвидацию, не выдержав 
испытания на прочность чи-
новничьим бездействием. 

Сразу после обвального ЧП 
городские чиновники поспе-
шили отчитаться, что не раз 
призывали собственников пе-
реселиться в помещения ма-
нёвренного фонда, но получа-
ли отказ. Жильцы таким за-
явлениям представителей вла-
сти немало удивились. По сло-
вам многих пострадавших, 
они впервые слышат о посту-
павших им предложениях пе-

ребраться в места временного 
проживания. Зато не раз полу-
чали советы работников адми-
нистрации решать свою про-
блему самостоятельно, продав 
жильё. В качестве же выкупа 
им предлагались смехотвор-
ные для южной столицы сум-
мы порядка миллиона рублей 
на семью. Ждать у моря пого-
ды наримановцам не реко-
мендовали, объясняя, что де-
нег на их расселение в казне 
не будет как минимум до 2026 
года. Должностные лица не 
предприняли срочных мер да-
же после того, как за несколько 
дней до обрушения дома в его 
подвале прорвало отопление. 
Сырость начала разъедать 
фундамент, запустив процесс 
самоуничтожения. 

Рухнувший в одночасье дом 
поднял волну возмущения ро-
стовчан, которые пострадали 
от бездействия местных чи-
новников. Соцсети и местные 
СМИ пестрят адресами заги-
бающихся зданий, ожидаю-
щих решения своей участи го-
дами, как, например, двух-
этажка на улице Максима 
Горького, 191. Её объявили 
аварийной ещё в 2008 году, но 
средств на расселение «грозя-
щего обвалом жилого поме-
щения» до сих пор не нашлось. 

Обитатели трёхэтажки на 
улице Суворова, 7, не один год 
судились с властями, добива-
ясь признания её аварийного 
статуса. А после его долго-
жданного получения в 2018 го-
ду несколько лет томились, 

уповая на переселение. И жда-
ли бы, возможно, до сих пор, 
если бы не несчастный случай. 
В 2020 году в квартире на пер-
вом этаже провалился про-
гнивший пол, две пожилые 
женщины рухнули в располо-
женный под ним подвал. Обе 
чудом выжили, попав в боль-
ницу с черепно-мозговыми 
травмами и сотрясением го-
ловного мозга. 

Жители донской столицы 
массово сообщают о катастро-
фических условиях проживания 
в обветшалом жилье, где деся-
тилетиями не проводился ка-
питальный ремонт, течёт кры-
ша, проваливается потолок, 
трескаются стены, но которое 
чиновники упорно отказы-
ваются признавать аварийным. 
Справедливости ради, надо ска-
зать, бездействуют они не все-
гда и порой проявляют чудеса 
расторопности, как например, в 
истории многострадального до-
ма №4 в переулке Кривошлы-
ковский Ростова-на-Дону. 

«Правда» рассказывала о 
том, как четыре года назад чи-
новники выкинули добротное, 
по сравнению с отжившими 
своё строениями, здание из 
очереди на капитальный ре-
монт, приговорив его к сносу. 
Кривошлыковцы направились 
в суд, чтобы доказать незакон-
ность принятого властями 
«аварийного» постановления, 
объясняя Фемиде, что чинов-
ников волнует «не безопас-
ность людей, а ценность зе-
мельного участка в центре го-

рода». В начале 2022 года глава 
городской администрации 
ввёл на территории объекта 
режим чрезвычайной ситуа-
ции, сославшись на «угрозу об-
рушения», и призвал жителей 
съезжать в «помещения манё-
вренного фонда». Жильцы пе-
реселяться отказались, за что 
коммунальные службы от-
ключили им свет, воду и газ. 

Много месяцев десятки се-
мей, в которых были старики и 
маленькие дети, замерзали в 
обесточенной и обезвоженной 
пятиэтажке. Выживать её оби-
тателям тогда помогали наря-
ду с местными жителями дон-
ские коммунисты, назвавшие 
сложившуюся ситуацию «ге-
ноцидом». Они организовыва-
ли подвоз горячего питания, 
поднимали жилищный вопрос 
на парламентских трибунах, 
требовали отставки сити-ме-
неджера Ростова, руководите-
ля департамента ЖКХ и энер-
гетики города, главы Проле-
тарского района. В середине 
сентября делегация «блокиро-
ванного» дома при поддержке 
депутата фракции КПРФ Ро-
стовской городской думы На-
тальи Оськиной и московских 
коммунистов побывала в Гене-
ральной прокуратуре РФ. Ро-
стовчане передали столичным 
следователям жалобу на дей-
ствия донских чиновников. 

После высадки красного де-
санта глава Следственного ко-
митета РФ Александр Бастры-
кин поручил донским колле-
гам провести процессуальную 

проверку нарушений жилищ-
ных прав граждан при рассе-
лении ростовской «хрущёвки». 
В ней наконец-таки дали свет 
и холодную воду, но газ и теп-
ло не подключили. Должност-
ные лица сослались на необхо-
димость ремонта системы 
отопления, требующего «боль-
ших финансовых затрат» в де-
сятки тысяч рублей, которых в 
местной казне нет. Зато в ней 
нашлось почти 15 миллионов 
рублей на демонтаж «опасно-
го» дома. Накануне новогод-
них праздников многоэтажку 
не могли снести больше неде-
ли. Она никак не поддавалась 
железному ковшу экскаватора, 
порождая резонный вопрос: 
может быть, титанические 
усилия, затраченные на снос, 
лучше было бы употребить на 
ремонт здания. Но у чиновни-
ков своя, кривая логика. 

И вот теперь — обрушение 
дома на улице Нариманова. 
Жителям развалившегося 
строения, а это 155 семей, вла-
сти предложили переселяться 
во временное муниципальное 
жильё в печально знаменитом 
отсутствием развитой социаль-
ной инфраструктуры удалён-
ном микрорайоне Суворов-
ский. Заявления на переезд в 
манёвренный фонд подали 
почти 100 человек, всего же по 
документам в доме числится 
247 человек. Жильцам, зареги-
стрированным по злополучно-
му адресу, чиновники пообе-
щали определить размеры ком-
пенсаций за утерянную жил-

площадь, выплатить единовре-
менную материальную помощь 
в зависимости от степени 
ущерба — от 10 до 30 тысяч руб-
лей. Что будет с пострадавши-
ми, снимавшими в этом доме 
жильё и оставшимися без иму-
щества и средств к существова-
нию, — вопрос открытый. 

Сейчас специалисты решают 
судьбу уцелевшей части дома. 
Из-за обрушения подъезда 
Следственное управление 
Следственного комитета РФ по 
Ростовской области возбудило 
уголовное дело по признакам 
преступления, предусмотрен-
ного ч. 1 ст. 293 УК РФ (халат-
ность). Правоохранители вы-
ясняют, почему граждане про-
должали жить в готовящемся к 
сносу доме, изучают его техни-
ческую документацию, допра-
шивают жильцов и сотрудни-
ков администрации. 

Хотя, наверняка, каждому 
здравомыслящему человеку и 
без расследования ясна причина 
беды ростовского дома, едва не 
закончившейся трагедией. Тут 
не надо быть Шерлоком Холм-
сом. Причина в той порочной 
системе социально-экономиче-
ских отношений, именуемых 
«капиталистическими», по ко-
торой живёт постсоветская Рос-
сия. При этой системе, против 
которой последовательно вы-
ступает КПРФ, конституцион-
ное право на жилище оборачи-
вается для ростовчан посто-
янной тяжкой обязанностью 
платить год от года растущие 
коммунальные поборы, раско-
шеливаться и на так называе-
мый капремонт. А гарантии 
иметь крышу над головой ста-
новятся для россиян всё более 
призрачными. Недаром «сверху» 
звучат заявления о необходимо-
сти многократного увеличения 
тарифов, конфискации квартир 

за долги по ЖКХ и о переселе-
нии бедных граждан в малога-
баритное жильё, перевода несо-
стоятельных собственников в 
арендаторы. Говоря простым 
языком, предлагается посто-
янным ростом квартплаты вы-
куривать граждан с квадратных 
метров, которые когда-то бес-
платно предоставила Советская 
власть. Последнее подобное 
предложение, имевшее широ-
кий резонанс, прозвучало неза-
долго до обрушения дома в Ро-
стове-на-Дону. 

Постоянный рост комму-
нальных тарифов, взлетевших 
за капиталистические десяти-
летия на астрономическую 
высоту, не гарантирует граж-
данам ни качества услуг, ни 
сохранности жилья. Сложив-
шаяся при капитализме прак-
тика отношений в жилищно-
коммунальной сфере может 
ставить под угрозу и само пра-
во на жизнь. Это ярко демон-
стрирует ЧП в доме на улице 
Нариманова, где чудом уда-
лось избежать жертв. 

С 1 июля текущего года ком-
мунальные услуги в Ростов-
ской области подорожают поч-
ти на 10 процентов. 

 Наталья КРЮКОВА, 
соб. корр. «Правды». 

г. Ростов-на-Дону.
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ПАМЯТЬ

К оммунисты Колпинско-
го района и члены ор-
ганизации «Дети вой-

ны» почтили память ленин-
градцев у Мемориала в честь 
подвига 72-го Ижорского ба-
тальона. Перед собравшими-
ся выступили первый секре-
тарь Колпинского райкома 
КПРФ Егор Михайлов и сек-
ретарь райкома Михаил Ко-
стюк. Они напомнили това-
рищам о беспримерном му-
жестве и героизме защитни-
ков и жителей блокадного 
Ленинграда, воинов Ижор-
ского батальона и всех пав-
ших на полях Великой Отече-
ственной войны. Мероприя-
тие завершилось возложени-
ем цветов к мемориалу. 

Затем собравшиеся отпра-
вились на Пискарёвское мемо-
риальное кладбище — место, 
без преувеличения, священ-
ное для каждого жителя горо-
да на Неве. Цветы от коммуни-

стов Ленинграда легли к под-
ножию монумента Родины-
матери. Там же в возложении 
приняли участие активисты 
Выборгского райкома партии. 

Активисты Кировского, 
Московского и Фрунзенского 
районных отделений КПРФ 
Санкт-Петербурга приняли 
участие в торжественно-тра-
урной церемонии возложения 
цветов на площади Победы к 
монументу «Героическим за-
щитникам Ленинграда». 

Коммунисты Приморского 
районного отделения партии 
возложили памятный венок и 
цветы к монументу «Защитни-
кам Ленинграда» на Серафи-
мовском мемориальном клад-
бище. 

Возложение цветов провели 
коммунисты Невского райко-
ма к мемориалу «Журавли». 

В Петергофе и Стрельне со-
стоялось возложение цветов к 
вечному огню. Минутой мол-

чания собравшиеся почтили 
память погибших жителей в 
годы блокады Ленинграда. 
Коммунист Мурат Калманов 
исполнил песни военных лет, 
которые нашли живой отклик 
в сердцах горожан. 

В Пушкинском районе ком-
мунисты посетили захороне-
ния и мемориалы, располо-
женные на этой территории. 
Также состоялась ставшая тра-
диционной экскурсия по па-
мятным местам, которую про-
вёл второй секретарь райкома 
Валерий Дулеба. 

В ходе акций, общаясь с го-
рожанами, активисты напо-
минали о коммунистах-руко-
водителях блокадного города 
Андрее Жданове, Алексее Куз-
нецове, Петре Попкове и дру-
гих, а также о руководящей ро-
ли Коммунистической партии, 
о чём предпочли забыть в 
своих пафосных речах чинов-
ники. 

Пётр КОРОЛЁВ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Санкт-Петербург. 
Фото пресс-службы  

Санкт-Петербургского  
горкома КПРФ.

Они защитили тебя, 
Ленинград!

Дело Ленина в надёжных руках 
 

В субботу, 27 января, в Колонном зале Дома союзов состоялся памятный вечер и концерт, 
посвящённый основателю Советского государства Владимиру Ильичу Ленину

С приветственным словом к со-
бравшимся обратился Председа-
тель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов: 

— Товарищи! Мы сегодня проводим 
вечер памяти Владимира Ильича  
Ленина. 

История измеряется не годами, а 
столетиями. Именно в этот день, ровно 
сто лет назад, на Красной площади 
прошёл траурный митинг, проводили в 
последний земной путь Владимира 
Ильича Ленина. Но дело, идеи и мысли, 
его познания, которые он открыл, но-
вый мир, новый социалистический 
строй остались с нами на века и пере-
живут всех нас. Это спасительные идеи 
и сегодня для всего человечества. 

Когда приехали иностранцы и уви-
дели то горе, которое охватило трудо-
вой народ в нашей стране, они были 
потрясены. И Максим Горький задал 
вопрос рабочему: «А почему вы его так 
любите?» Тот сказал: «Он прост, как 
правда. Он такой же человек, как и мы 
все. Он наш товарищ и друг». 

Он был товарищ и друг любому 
простому человеку, который умом и 
талантом создаёт главные ценности 
на земле. И в этом прежде всего было 
его величие. 

Ленин впервые в истории человече-
ства открыл почти двадцать новых 
свершений. Они размещены здесь, на 
выставке, которую вы только что по-
смотрели. Впервые над планетой про-
звучал его призыв к миру, когда вся 
планета истекала кровью в Первой ми-
ровой войне, которую буржуи развяза-
ли и втянули Российскую империю за 
деньги Парижа, Лондона и Нью-Йорка. 

Первый декрет, который был принят 
Советской властью, был Декрет о мире. 
Не случайно студенты и молодёжь 
Норвегии предложили присвоить Ле-
нину Нобелевскую премию. Это про-
звучало тогда, когда мир, истекая кро-
вью, дрался за совершенно чужие ин-
тересы. А Ленин отстаивал интересы 
своей российской государственности. 

В Первой мировой войне сгорели че-
тыре империи, но только наша страна 
сумела восстановиться благодаря ге-
нию Ленина. Ленин спас нашу тысяче-

летнюю государственность. И сегодня 
страна отмечает 80-летие снятия бло-
кады с Ленинграда, когда Красная Ар-
мия, воспитанная и сформированная 
Лениным, разбила фашистские орды и 
погнала их дальше до Берлина. 

Я с удовольствием воспринял, что 
новый ледокол будет называться «Ле-
нинград». Следующий — «Сталинград». 
А корабль, которому наш кандидат в 
президенты Харитонов Николай Ми-
хайлович попросил присвоить имя 
Дзержинского, на стапелях и тоже 
строится. Это три новых символа того, 
что идеи Ленина, даже в нынешней 
России, пробивают себе дорогу. 

Я недавно участвовал на Первом ка-
нале в дискуссии на эту тему. Завтра 
будет вторая серия. Советую вам по-
смотреть. Но я, обращаясь ко всем те-
лезрителям, сказал: «Когда люди, не 
знающие нашей истории, не чувствую-
щие трудности и проблемы, не пони-
мающие, что новая Антанта числом в 
пятьдесят стран во главе с англосакса-
ми развязала новую войну против нас, 
когда эти люди начинают давать оцен-
ки тому, кто спас мир, кто спас нашу 
государственность, кто по сути дела 
создал новое государство, где правил 
труд, а не капитал, значит, эти люди не 
изучили историю и не сделали вывода 
из последних тридцати лет». 

Когда финансисты и экономисты 
продолжают топтаться по дорожке, 
проторённой гайдарами, ельциными 
и чубайсами, и за тридцать лет дали 
темпы меньше одного процента, они 
должны посмотреть, в чём секрет и 
гений Ленина и ленинско-сталинской 
модернизации. А он в том, что все са-
мые талантливые люди были объеди-
нены Лениным и заставили сражать-
ся, работать во имя трудового народа. 
И царские офицеры, 86 тысяч, и быв-
шие буржуазные специалисты, и даже 
американские специалисты приехали 
и проектировали у нас заводы. Мы 
перед войной построили девять ты-
сяч лучших на ту пору заводов. Мы 
дали за тридцать лет этой модерни-
зации средние темпы в 14%. За по-
следние 30 лет — 1%. 

Ленинский порыв, его модерниза-
ция были продолжены талантливыми 
людьми на планете. Китайцы под руко-
водством Компартии за последние 30 
лет дали средние темпы в 10% и стали 
ведущей державой мира. 

Наша партия последовательно про-
водит эту уникальную политику. Наш 
главный лозунг — «Мы верны великим 
заветам Ленина!». Мы верны великой 
клятве Сталина, который здесь, в Боль-
шом театре на II Всесоюзном съезде 
Советов, произнёс, провожая Ленина в 
последний путь: «Клянёмся укреплять 
нашу партию». И мы воссоздали Ком-
партию Российской Федерации, кото-
рая сейчас является ведущей патрио-
тической силой нашей страны, и пред-
ложили программу мирного, достой-
ного выхода из этого кризиса. 

Мы дважды в 1990-е годы, когда пах-
ло большой гражданской войной, спас-
ли страну. Мы всё сделали для того, 
чтобы пришли красные губернаторы, 
их было почти 30 человек. Они справи-
лись с теми трудностями и показали 
пример, как надо работать, используя 
местные возможности. И сегодня наши 
коммунистические губернаторы — и 
Клычков на Орловщине, и Русских в 
Ульяновске, и Коновалов в Хакасии, и 
Локоть в Новосибирске — показывают 
пример, как можно решать насущные 
задачи в интересах трудового народа. 

Я считаю, что мы всё сделали после 
дефолта, чтобы сформировать впервые 
в новейшей истории правительство на-
циональных интересов во главе с При-
маковым, Маслюковым и Геращенко, и 
тогда оттащили страну от края пропасти. 

Сегодня, в условиях большой войны 
против Русского мира, Ленин и Ста-
лин как никогда актуальны. Ленин 
расколотил первую Антанту из 14 бур-
жуазных государств, с нуля создал мо-
гучую Красную Армию. Сталин раско-
лотил вторую Антанту, которую со-
брал Гитлер, подчинив себе всё желе-
зо, все порты, все заводы Европы и об-
рушил на нас. Расколотили и эту фа-
шистскую свору, загнав её до Берлина 
и водрузив Красное знамя Ленина и 
Октября над рейхстагом. Сейчас перед 

нами стоит задача расколотить новую 
Антанту из 50 стран, созданную под 
руководством англосаксов, которая 
обрушилась на нашу державу, на Рус-
ский мир. Им не нравится ни Ленин, 
ни Сталин, ни Пушкин — никто из ве-
ликих русских подвижников, которые 
на этих просторах осваивали и строи-
ли великую государственность. Одоле-
ем и этих супостатов! 

Я хочу сегодня поблагодарить весь 
Штаб протестных действий и всех вас. 
Только для помощи нашим достойным 
солдатам и офицерам мы отправили 
120 конвоев, 20 с лишним тонн всего, 
что необходимо для победы, и приня-
ли 16 тысяч детей у нас, в Снегирях, где 
трудится великолепный коллектив. 

Главный лозунг сегодня должен быть: 
«Спасибо за верность потомков». Мы 
верны идеалам Ленина. Мы верны по-
двигу отцов-победителей. Мы верны 
славной тысячелетней истории нашей 
государственности. Мы верны трудовому 
народу, ибо мы партия народа и для на-
рода. Мы верны нашим друзьям. 132 де-
легации приезжали на празднования пя-
ти столетий: и Великого Октября, и Крас-
ной Армии, и комсомола, и пионерии, и 
создания Союза ССР. Мы верны той идее, 
с которой Ленин шёл в массы, предвос-
хитив развитие всего человечества. 

Мы должны быть уверены в своём 
будущем, потому что, кто бы что ни го-
ворил, лишь под знаменем Октября, 
руководствуясь идеалами справедли-
вости, дружбы и братства народов, 
идеалами гуманизма, можно строить 
новый мир. А новый мир будет гуман-
ным при условии, если он хорошо от-
носится к детям, женщинам и стари-
кам. Первые декреты, включающие за-
боту о женщине, были объявлены Ле-
ниным. И сегодня я уверен, что жен-
щины активно поддержат нашу Про-
грамму вывода страны из кризиса, с 
которой на выборы идёт Николай Ми-
хайлович Харитонов. 

Давайте всем нам пожелаем успе-
хов и ещё раз заверим: дело Ленина в 
надёжных руках! Оно обязательно 
победит! 

КПРФ.ру.

В честь 80-й годовщины полного осво-
бождения Ленинграда от немецко-фа-
шистской блокады в городе на Неве со-
стоялись многочисленные акции.
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Без крыши над головой 
 

В Ростове-на-Дону обрушился дом, приговорённый к сносу, но не расселённый

27 января в Ворошиловском районе Ростова-на-
Дону обрушилась часть стены первого подъезда мно-
гоквартирного дома на улице Нариманова, 72. Пяти-
этажка стала трещать по швам около 19 часов 
вечера. Раздался сильный скрежет, начала развали-
ваться кирпичная кладка, покосились оконные рамы, 
посыпалась штукатурка, провис потолок. Людям, вы-
рывавшимся из «ожившего» здания, пришлось брать 
штурмом входную дверь, выталкивать её, чтобы вы-
браться наружу. Прибывшие на место происшествия 
сотрудники МЧС отключили газ и электричество, по-
могли в последний момент эвакуироваться оставав-
шимся жителям, оцепили «поплывшее» строение. 
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ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИКПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

Е щё один англицизм — 
стрим (англ. stream, букв. 
— поток), который в слия-

нии с первым дал название ви-
ду прямого эфира в сети ин-
тернет, демонстрирующего из-
девательство над людьми или 
животными. Эта мерзость при-
тягивает к себе тысячи, а порой 
и миллионы зрителей, нездо-
рово любопытствующих, него-
дующих, сочувствующих, но 
обеспечивающих своим созер-
цательным и зачастую матери-
альным участием ведущего-
стримера тем, чего он жаждет 
больше всего, — чудовищной 
славой и деньгами.  

Беда в том, что противодей-
ствовать расползанию этого 
зла практически невозможно. 
Но Госдума попыталась это 
сделать. Подготовлены три за-
конопроекта, направленных на 
борьбу с распространением 
треш-контента. На минувшем 
заседании рассмотрены два из 
них. Законопроекты были вне-
сены в повестку дня как прио-
ритетные от фракции «Единой 
России», однако их соавторами 
выступили депутаты из всех 
фракций.  

Вводится административная 
и уголовная ответственность 
«для лиц, распространяющих в 
информационно-телекомму-
никационных сетях, в том чис-
ле в сети интернет, фото-, ви-
деоматериалы с изображением 
противоправных деяний, со-
вершённых с жестокостью, их 
последствий, призывы к совер-
шению указанных деяний из 
корыстных, хулиганских побуж-
дений, а равно по мотивам ра-
совой, национальной или ре-
лигиозной ненависти или враж-
ды, либо по мотивам ненависти 
или вражды в отношении ка-
кой-либо социальной группы».  

Один из законопроектов до-
полняет Кодекс об администра-
тивных правонарушениях 
статьёй, грозящей штрафом за 
распространение таких фото- и 
видеоматериалов: для граждан 
от 200 тысяч до 600 тысяч руб-
лей, для должностных лиц — от 
300 тысяч до 700 тысяч рублей. 
Предусматривается также кон-
фискация оборудования, с по-
мощью которого совершено 

правонарушение, — как прави-
ло, это смартфон. Уточняется, 
что фото и видео, имеющие ху-
дожественную, научную цен-
ность, работы военных коррес-
пондентов или видеоматериа-
лы, снятые без корыстных мо-
тивов, например для того, что-
бы привлечь внимание поли-
ции, треш-стримом не являют-
ся. Критерии будут установле-
ны в подзаконных актах, а ре-
шать, что именно подпадает 

под категорию запрещённого 
контента, будет суд. 

Другой законопроект вводит 
в Уголовный кодекс новое отяг-
чающее обстоятельство — со-
вершение умышленного пре-
ступления с публичной де-
монстрацией, в том числе в 
средствах массовой информа-
ции и интернете. Устанавли-
ваются новые квалифицирую-
щие признаки и усиливается 
уголовная ответственность по 
десяти статьям УК РФ за совер-
шение такого рода преступле-
ний. Суд сможет накладывать 
запрет на занятие осуждённым 
должностей или на осуществ-
ление им определённой дея-
тельности до трёх лет. Подра-
зумевается, что таким образом 
треш-стримеры будут лишены 
возможности пользоваться ин-
тернетом. 

Если поправки в Уголовный 
кодекс фракция КПРФ поддер-
жала, отметив, что недостатки, 
которые сейчас есть в законо-
проекте, вполне устранимы во 
втором чтении, то с КоАП дело 
обстоит иначе. Не отработано 
само понятие «незаконное рас-
пространение информации». 
Недопустимо сначала вводить 
санкцию, а потом определять, 
за что же должна наступать от-
ветственность, заявил первый 

заместитель председателя ко-
митета Госдумы по государст-
венному строительству и зако-
нодательству Юрий Синель-
щиков. А именно так сегодня 
происходит, поскольку базо-
вый законопроект, который 
должен ввести новую катего-
рию запрещённой информа-
ции в Федеральный закон «Об 
информации, информацион-
ных технологиях и о защите 
информации» и Федеральный 

закон «О защите детей от ин-
формации, причиняющей вред 
их здоровью и развитию», ещё 
не принят.  

Кроме того, заслуженный 
юрист России Ю.П. Синельщи-
ков полагает, что примечание, 
касающееся «произведений 
науки, литературы, искусства», 
полностью нейтрализует ново-
введение в статью КоАП о зло-
употреблении свободой массо-
вой информации. «Ответствен-
ность, по существу, не будет 
наступать почти никогда, во 
всяком случае, умелый юрист 
всегда сможет доказать, что в 
деяниях лица присутствуют 
элементы произведения науки, 
литературы, искусства и так да-
лее», — подчеркнул депутат. 

Андрея Алехина насторо-
жила формулировка, касаю-
щаяся «ненависти или вражды 
в отношении какой-либо соци-
альной группы». Под это опре-
деление может попасть и «аги-
тация, направленная на защиту 
идей социальной справедливо-
сти», полагает коммунист. 

 

Разобравшись с треш-
стримом, законодатели 
приступили к другим во-

просам. Группа депутатов во 
главе с Алексеем Куринным 
обратилась к проблеме прове-

дения патолого-анатомическо-
го исследования, которое яв-
ляется обязательным в ряде 
случаев, определённых зако-
ном. Это может быть неясность 
диагноза, ставшего причиной 
смерти человека, подозрение 
на онкозаболевание, крими-
нальный характер смерти. 

Если человек умирает дома и 
смерть не связана с кримина-
лом, родственники умершего 
часто сталкиваются с больши-
ми проблемами. Как доставить 
тело в морг? Это особенно 
сложно осуществить в сельской 
местности, где во многих рай-
онах в ходе «оптимизации» 
здравоохранения отделения су-
дебно-медицинской эксперти-

зы были ликвидированы и тело 
умершего нужно везти в другой 
район за десятки, а иногда и 
сотни километров. Для селян с 
низкими доходами это стано-
вится неразрешимой задачей. 
При этом в сёлах больше поло-
вины людей умирают именно 
дома. Получается замкнутый 
круг: без вскрытия не дадут 
справку о смерти, без неё не 
выдадут свидетельство о смер-
ти, а без свидетельства о смерти 
нельзя захоронить человека. 
Бывает, что в отдалённых се-
верных и дальневосточных ре-
гионах страны трупы, отправ-
ленные на вскрытие за сотни 
километров, родственники по-
рой месяцами не могут забрать. 
Как тут достойно проводить че-
ловека в последний путь?! 

Депутаты предложили вклю-
чить доставку тела в патолого-
анатомическое отделение для 
проведения обязательного по 
медицинским показаниям 
вскрытия в программу госу-
дарственных гарантий и опла-
чивать её за счёт бюджета. 
Можно делать это в рамках тер-
риториальной программы гос-
гарантий, за счёт средств субъ-
екта Федерации, заметил Алек-
сей Куринный. Но «единорос-
сы» отказали гражданам в этой 
посмертной услуге.  

 

С тем же результатом был 
рассмотрен законо-
проект депутата Нины 

Останиной, направленный на 
защиту русского языка как го-
сударственного и других язы-
ков народов России. Председа-
тель комитета Госдумы по за-
щите семьи, вопросам отцов-
ства, материнства и детства 
предложила исключить из по-
нятия «национальная продук-
ция средств массовой инфор-
мации», данного в законе о 
СМИ, продукцию на иностран-
ном языке. Аналогичное изме-
нение предложено в закон  
«О защите детей от информа-
ции, причиняющей вред их 

здоровью и развитию», где со-
держатся требования к тексто-
вому предупреждению об 
ограничении распространения 
информационной продукции 
среди детей. Также законо-
проект исправляет лексиче-
скую ошибку в законе «О рек-
ламе». Всё это является логи-
ческим продолжением приня-
того год назад закона об 
ограничении иностранных 
слов в русском языке и соот-
ветствует указу президента о 
защите наших традиционных 
ценностей, заметила депутат.  

Однако парламентское 
большинство не поддержало 
предложения коммуниста. А 
выступивший от профильного 
комитета по информацион-
ной политике «единоросс» 
Антон Горелкин заявил, что 
«такой запрет ограничит пра-
ва иностранных граждан на 
получение необходимых све-
дений». По мнению Николая 
Коломейцева, обсуждение 
этого законопроекта, как ни-
какого другого, показывает 
двойственность парламент-
ского большинства, для кото-
рого защита прав иностран-
цев оказывается важнее, чем 
защита русского языка. 

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА. 

Широко используемое в молодёжном сленге слово треш (от англий-
ского trash — «мусор»), обозначающее что-то шокирующее и отврати-
тельное, достигло Государственной думы. 25 января палата приняла в 
первом чтении пакет из двух законопроектов, касающихся админи-
стративного и уголовного наказания за проведение треш-стримов.

В последней 
услуге отказано

МИНИ-ФУТБОЛ

П артсобрание открылось 
демонстрацией видео-
сюжета, посвящённого 

100-летию ухода из жизни 
В.И. Ленина и предвыборной 
Программе Компартии. Затем 
к участникам форума обра-
тился Председатель ЦК КПРФ 
Г.А. Зюганов. 

Он напомнил, что исполни-
лось ровно сто лет с того дня, 
когда на II Всесоюзном съезде 
Советов товарищ Сталин, вы-
ступая от имени партии боль-
шевиков, дал клятву крепить 
звание коммуниста, единство 
партии и строго выполнять 
все заветы Ленина, главный 
из которых — строить Совет-
скую власть. Впервые в исто-
рии человечества на одной 
шестой части планеты воз-
никло новое государство, где 
правил труд, а не капитал. 

«Я считаю, что мы сегодня 
должны ещё раз вместе покло-
ниться гению Ленина, — при-
звал Г.А. Зюганов. — Испол-
няется ровно сто лет с того дня, 
когда его проводили в послед-
ний земной путь, но он навечно 
остался с нами. Начинается но-
вый век бессмертия Ленина и 
его гениальных идей». 

Лидер КПРФ рассказал о 
том, как велась разработка 
программных документов 
Компартии, с которыми она 
сегодня идёт на выборы. От-
дельно выделил значение Об-
ращения ЦК КПРФ «В будущее 
с Лениным», опубликованное 
в газетах «Правда» и «Совет-
ская Россия», а также на пар-
тийных интернет-ресурсах. 

«Мы идём на выборы боль-
шой командой с реальной Про-
граммой, с накопленным опы-
том, с великой историей, побе-
дами и свершениями, — под-
черкнул Г.А. Зюганов. — Мы 
идём с тридцатилетним опы-
том КПРФ, показавшей, как 
можно бороться даже в чрез-
вычайных условиях. Мы дваж-
ды спасли страну от «граждан-
ки», вытащили её после дефол-
та, показали, как работает ле-
вопатриотическое народное 
правительство Примакова — 
Маслюкова — Геращенко. Мы и 
сегодня готовы вместе с талант-
ливыми людьми сформировать 
правительство национальных 
интересов. И это — главная 
идея, которая должна стать до-
стоянием всей страны». 

В рамках существующей, 
навязанной стране руками 
ельциных и горбачёвых кри-
минально-уголовной компра-

дорской системы невозможно 
победить, убеждён лидер 
КПРФ: «Сегодня американцы 
сколотили третью Антанту из 
50 стран... Для нас победа над 
фашистами и нацистами — 
вопрос принципа, вопрос ис-
торического выживания. Но 
руководству страны давно по-
ра понять: лишь складывая 
потенциалы, лишь объединя-
ясь, можно побеждать. Ленину 
удалось собрать и объединить 
всех: и царские офицеры сра-
жались за единую и недели-
мую, но Советскую Россию, и 
буржуазные специалисты 
пришли и готовили планы 
ГОЭЛРО и проведения нэпа». 

Г.А. Зюганов выразил уве-
ренность, что КПРФ всё сде-
лает для того, чтобы мирно, 
демократично, достойно из-
менив курс, вытащить страну 
из системного кризиса. Выход 
из него — программа «10 ша-
гов к достойной жизни» и «15 
первоочередных мер». 

Геннадий Андреевич пред-
ставил участникам кандидата 
в президенты РФ Н.М. Хари-
тонова и охарактеризовал его 
как человека с редкой био-
графией: в 27 лет он стал ру-
ководить крупным предприя-
тием, прошёл все ступеньки 
депутатской деятельности — 
и сельсовет, и районный Со-
вет, и областной Совет, восемь 
раз избирался депутатом Гос-
думы, из них шесть раз побе-
дил в одномандатном округе. 

Харитонов рассказал о своих 
поездках в Оренбургскую 
область и Хабаровский край. 
Он отметил, что представи-
тельный состав делегаций 
КПРФ и активное участие в 
работе местных коммунистов 
определяют отношение изби-
рателей к партии и её Про-
грамме. Николай Михайлович 
выразил уверенность, что если 
коммунисты убедительно до-
несут свою Программу до каж-
дого избирателя, то это даст 
результат: «Я уверен, что, если 
все мы активно, как никогда, 
поработаем, уважение к нашей 
программе, уважение к партии 
у народа, у населения, у изби-
рателя России будет, поверьте 
мне, самое откровенное. И нас 
очень здорово могут поддер-
жать. И мы можем на самом 
деле победить». 

Перед участниками партсо-
брания выступили руководи-
тели региональных отделений 
КПРФ: М.Н. Прусакова (Алтай-
ский край), И.В. Егоров (Челя-

бинская область), Х.Г. Мирга-
лимов (Татарстан), О.Н. Али-
мова (Саратовская область), 
Н.И. Яшкин (Калужская 
область), О.А. Ефимова (Новго-
родская область), Н.Г. Зубрилин 
(Москва), О.А. Слюсаренко (За-
порожская область), В.И. Гон-
чаров (Ставропольский край). 

Подводя итоги партийного 
собрания, кандидат-комму-
нист Н.М. Харитонов напом-
нил о том, что до начала выбо-
ров осталось пятьдесят дней. 
Он указал на необходимость 
использования этого времени 
для активной агитации. Нико-
лай Михайлович обратил вни-
мание на недостаточное осве-
щение работы коммунистов на 
федеральных каналах. Он при-
звал участников видеоконфе-
ренции разъяснять россиянам 
содержание лозунга «Поигра-
ли в капитализм — и хватит!», 
объяснять, какие изменения 
произошли за последние три-
дцать лет, от чего мы ушли и к 
чему пришли. «Дорогие това-
рищи, всё в наших руках, — 
сказал в завершение Николай 
Михайлович. — Как поработа-
ем, такой и будет результат». 

В свою очередь Г.А. Зюганов 
выразил уверенность в том, 
что «левоцентристское прави-
тельство неизбежно, старым 
курсом ничего не сделать». Ли-
дер коммунистов призвал к 
максимальной мобилизации 
актива. «Успех зависит от лич-
ных усилий», — подчеркнул он. 

Геннадий Андреевич на-
помнил о том, что вчерашние 
партнёры «Единой России» 
отвернулись от нашей стра-
ны, в то время как союзники 
КПРФ остались верны своим 
принципам и понимают все-
мирно-историческую роль 
Российской Федерации. Кро-
ме того, он указал на широкое 
распространение левых идей 
в странах Азии, Африки и Ла-
тинской Америки, с которыми 
сегодня наша страна заново 
выстраивает отношения. 

Г.А. Зюганов подробно рас-
сказал о работе выборного 
штаба и анонсировал ряд на-
меченных мероприятий. Он 
отметил, что программные 
наработки КПРФ, практиче-
ский опыт народных пред-
приятий, идейно-теоретиче-
ская работа, уличная актив-
ность, усилия депутатской 
вертикали и сотрудничество 
с зарубежными союзниками 
составляют залог успеха. 

В завершение Г.А. Зюганов 
поблагодарил участников пар-
тийного собрания за актив-
ную, энергичную работу и 
призвал региональные отде-
ления КПРФ тесно взаимодей-
ствовать с выборным штабом. 

 
По материалам КПРФ.ру. 

«Начинается новый век 
бессмертия Ленина»

26 января прошла видеоконференция КПРФ — 
«Общероссийское открытое партийное собрание». 
Перед её участниками выступили Председатель 
ЦК КПРФ Г.А. Зюганов, кандидат в президенты РФ 
Н.М. Харитонов и руководители региональных пар-
тийных отделений.

П оскольку текущий год объявлен 
президентом Годом семьи, то 
этим самым указом нам велено, 

наверное, говорить о молодых студен-
ческих семьях не только один раз в го-
ду, в Татьянин день. Мы должны для 
самих себя провести своеобразную ре-
визию принятых законопроектов: а что 
надо сделать для защиты молодых сту-
денческих семей?  

Прямо скажем, не очень получается с 
защитой, потому что, если судить по 
голосованию, которое проходило день 
назад по законопроекту о поэтапном 
повышении стипендий студентам и ас-
пирантам, нам ещё долго придётся ви-
деть у входа в Государственную думу 
студентов в одиночных пикетах. Те, кто 
заходил сегодня в Госдуму через 2-й 
подъезд, видели, наверное, девушку-
студентку, она стояла с плакатом: «В 
стране будут специалисты, если они 
смогут выжить на такую стипендию».  

Озадаченный проблемой демогра-
фии, наш комитет вместе с фракцией 
КПРФ проводил парламентские слу-
шания. Выступали депутаты всех фрак-
ций, много инициатив было, 3 часа об-
суждали, спросили студентов: «Ну как 
вам наши меры?» Они сказали: «От-
ветьте на два вопроса: где жить и на 
что жить?»  

Сегодня только 1% студентов из 3-
миллионной студенческой братии 
воспитывают детей — это 28 тысяч че-
ловек. Поэтому фракция КПРФ пред-
лагает создать семейные общежития 
квартирного типа в шаговой доступ-
ности от вузов, где будут предусмот-
рены комнаты ребёнка, медицинские 
кабинеты, ясли для детей. Это помо-
жет молодым мамам и папам совме-
щать получение образования с воспи-
танием ребёнка.  

Отвечая на второй вопрос: «На что 
жить?» — наша фракция предлагает на-
чать со стипендии, которая сейчас со-
ставляет 11% прожиточного минимума, 
у аспирантов — 20%. Надо повышать 
хотя бы поэтапно стипендии, ведь на 
3—4 тысячи ребёнка не воспитаешь. 

В Калининградской области при рож-
дении ребёнка студенческой семье вы-
плачивается 345 тысяч рублей и после-
дующие 3 года — по 20 тысяч ежеме-
сячно. Хорошо бы эту меру распростра-
нить на все другие регионы, помочь из 
федерального бюджета тем субъектам 
Федерации, которые являются дота-
ционными. 

Мы предлагаем также ввести специ-
альные выплаты для семей, где один из 
родителей является студентом, аспи-
рантом или ординатором. 

Далее, ипотечные кредиты. Николай 
Михайлович Харитонов как кандидат в 
президенты встречается с избирателя-
ми. Когда он был на Дальнем Востоке, 
то вышел с инициативой о льготных 
ипотечных кредитах для молодых се-
мей, проживающих там. Это хорошо, 
если молодые семьи поедут на Даль-
ний Восток. Но многие регионы нуж-
даются в молодых специалистах, и 
нам бы очень хотелось, чтобы они 
возвращались туда, где родились, к 
своим истокам.  

В Белоруссии есть такая замечатель-
ная социальная мера, как списание 
ипотечного кредита: минус 10% для 
молодых семей, когда рождается пер-
вый ребёнок, минус 20% — второй и 
так далее, вплоть до полного освобож-
дения от уплаты в случае рождения 
четвёртого ребёнка. 

Почему бы нам не принять этот 
закон?  

Далее. В 2010 году по инициативе 
фракции КПРФ была принята госу-
дарственная программа обеспечения 
жильём молодых семей. Уже тогда, 14 
лет назад, на финансирование про-
граммы выделялось 4 миллиарда 880 
миллионов рублей. А сейчас в бюджете 
на следующий год только 4 с половиной 
миллиарда рублей. Семей же на очере-
ди стоит 131 тысяча, и в год получают 
жильё только 14 тысяч. По условиям 
программы её участниками могут стать 
супруги в возрасте до 35 лет. Наша 
фракция предлагает увеличить возраст-
ной порог до 40 лет. 

Все эти меры преследуют исключи-
тельно одну цель — стимулировать мо-
лодые семьи на рождение следующего 
ребёнка — второго, третьего, чтобы они 
становились многодетными. 

23 января президент подписал Указ 
«О мерах социальной поддержки мно-
годетных семей». Я думаю, что мы тоже 
внесли в это свою лепту, ибо вообще не 
упускали это из повестки дня не только 
работы отдельных фракций, комитетов, 
но и в целом Государственной думы.  

Сегодня у нас таких семей насчиты-
вается только 2 миллиона 300 тысяч. В 
этих семьях воспитываются 7 с поло-
виной миллионов детей. А если бы та-
ких семей было 4—5 миллионов и вос-
питывалось бы в них 20 миллионов де-
тей, то мы навсегда забыли бы страш-
ные слова «демографическая яма», «де-
мографическая зима», у нас была бы 
всегда студенческая весна.  

Но мне очень хочется, чтобы этот 
указ президента, который носит ра-
мочный характер, создал бы нам воз-
можности для законодательной дея-
тельности. В указе есть главное — статус 
многодетной семьи. А вот дальше уже 
пошла наша работа и работа регионов.  

КПРФ не заставила себя долго ждать. 
Буквально вчера в Оренбурге провела 
Социальный форум, где наш кандидат 
в президенты Харитонов рассказал о 
внесённом законопроекте об освобож-
дении многодетных семей, то есть се-
мей с тремя и более детьми, от подо-
ходного налога.  

Понятно, что это выпадающие дохо-
ды муниципалитетов и регионов. Но 
дотационным регионам надо возме-
щать убытки из федерального бюджета.  

На этом Социальном форуме, куда 
съехались представители всего При-
волжского федерального округа, 
очень долго звучали аплодисменты 
этому законопроекту. Он действи-
тельно нуждается в том, чтобы быть 
поддержанным депутатами Госу-
дарственной думы.  

Мы предлагаем также рассмотреть 
законопроект «О досрочном выходе 

многодетных родителей на пенсию». 
Когда мы ставим этот вопрос перед 
минтруда, нам говорят: «И так женщи-
ны раньше выходят на пенсию». На-
сколько раньше? Если многодетная 
мать воспитывает пятерых детей, она 
выходит на пенсию в 50 лет, если чет-
верых детей — в 56, если троих детей — 
только в 57 лет, то есть гораздо позднее, 
чем это было до пенсионной реформы. 
А у отцов вообще нет досрочного выхо-
да на пенсию. При этом мужчины мень-
ше живут на 10 лет. 

Мы изменили название нашего ко-
митета, включив в него вопросы от-
цовства. Но забота об отцах должна 
проявляться не только в названии. Да-
вайте вместе работать, чтобы сокра-
щать выход на пенсию многодетным 
родителям: и матери, и отцу.  

У многодетных семей тоже, как и у 
молодых, есть жилищная проблема. И 
фракция КПРФ разрабатывала зако-
нопроект, где мы предлагали жилищ-
ный сертификат за счёт федерального 
бюджета выделять тем семьям, где 
рождается пятый ребёнок. Это не мы 
изобрели. Приезжаю летом в Бурятию. 
Не самый богатый регион, но там при 
рождении четвёртого ребёнка за счёт 
регионального бюджета предостав-
ляется жильё. Давайте хотя бы при 
рождении не четвёртого, а пятого ре-
бёнка поможем из федерального бюд-
жета. Повторяю: таких семей с пятью 
детьми насчитывается на всю страну 
только 106 тысяч.  

У нас много ещё инициатив, мы бу-
дем вносить их в виде отдельных зако-
нопроектов. У нас по всем действую-
щим нормам выплата семьям с детьми 
завершается тогда, когда ребёнку ис-
полняется 17 лет. Надо нам в Год семьи 
привести всё наше законодательство в 
соответствие с Семейным кодексом.  

Могущество России многодетной 
семьёй прирастать будет. Поэтому про-
сим вас в Год семьи поддерживать те 
законопроекты, которые касаются за-
щиты интересов семьи, отцовства, ма-
теринства и детства. 

Выступление Нины Останиной от фракции КПРФ 
на заседании Госдумы 25 января

После двух домашних 
матчей в подмосковном 
Климовске с «Синарой» из 
Екатеринбурга МФК КПРФ 
наконец-то «ворвался» в 
лидирующую тройку чем-
пионата России по мини-
футболу в Суперлиге. Это-
му способствовало и не-
удачное выступление за-
нимавшего ранее проме-
жуточное третье место 
«Норильского никеля»: се-
веряне в первой же своей 
игре 14-го тура проиграли 
в Кемерове дебютанту ли-
ги — клубу «Сиб-Транзит». 

Ч то же касается нашей 
команды, то обе встречи 
с уральцами 26 и 27 ян-

варя прошли для чемпионов 
страны непросто. Гости хоть 
и прибыли в Климовск не в 
сильнейшем составе из-за 
травм ряда ведущих игроков, 
но сумели тем не менее дать 
бой МФК КПРФ в обоих по-
единках. И никого не должен 

вводить в заблуждение счёт 
первой встречи — 4:0 в пользу 
москвичей. 

С самого начала матча «Си-
нара», в составе которой было 
немало молодых футболи-
стов, построила свою игру 
строго от обороны, уповая на 
быстрые контратаки. Но МФК 
КПРФ к такой тактике оказал-
ся готов и тоже внимательно 
играл в защите. Наши парни с 
ходу завладели инициативой, 
но забить гол долго не полу-
чалось: гости очень грамотно 
оборонялись. Лишь ближе к 
концу первого тайма лучшему 
снайперу нашей команды 
Янару Асадову удалось от-
крыть счёт с пенальти. 

В начале второй половины 
встречи МФК КПРФ удалась 
быстрая атака, и счёт стал 2:0. 

Это заставило уральскую 
команду играть в более от-
крытый футбол, результатом 
чего стал третий мяч в её во-
рота в середине тайма. А за 
две минуты до финального 
свистка тренеры «Синары», 
пытаясь изменить ход по-
единка, заменили вратаря пя-
тым полевым игроком, но в 
итоге гости получили четвёр-
тый мяч в свои ворота, кото-
рый и стал последним в этой 
встрече. 

Совершенно по другому 
сценарию развивались собы-
тия в повторном поединке со-
перников в субботу, 27 января. 
Гости с самого начала взвин-
тили темп и провели целый 
ряд опасных атак на ворота 
москвичей. В результате к се-
редине первого тайма на таб-

ло красовался неожиданный 
для многих счёт — 2:0 в поль-
зу «Синары». 

Только после этого наша 
команда заиграла так, как и 
положено чемпиону страны. 
Ещё до перерыва МФК КПРФ 
сумел один мяч отыграть, а в 
начале второго тайма — срав-
нять счёт. Однако «Синара» 
не собиралась сдаваться, и 
матч продолжался на встреч-
ных курсах без явного пре-
имущества у кого-то из со-
перников. Но за восемь минут 
до конца игры нашей команде 
удалась быстрая атака, кото-
рая завершилась третьим го-
лом в ворота уральцев. Он и 
стал в итоге решающим, хотя 
гости вновь попытались пе-
реломить ход встречи, заме-
нив вратаря, как и днём ранее, 

на пятого полевого игрока. Но 
МФК КПРФ выстоял. 

Таким образом, набрав 
шесть очков из шести воз-
можных в домашних поедин-
ках против сильного и прин-
ципиального соперника, МФК 
КПРФ уверенно поднялся на 
третье место в турнирной таб-
лице регулярного чемпионата 
России в Суперлиге, набрав 54 
очка и сместив на четвёртую 
позицию «Норильский ни-
кель». Коллектив с хорошим 
настроением уходит на почти 
трёхнедельный перерыв в 
чемпионате в связи с пред-
стоящими матчами нацио-
нальной сборной против 
команды Узбекистана. А после 
этого наших ребят ожидает 
непростой выезд в Югорск, 
где им предстоят 16—17 фев-

раля два матча очередного, 
15-го тура в Суперлиге против 
клуба «Газпром-Югра». 

Кстати, именно «газовики» 
становятся сейчас ближайшей 
«целью» для действующих 
чемпионов страны. «Газпром-

Югра» идёт после 14 туров на 
втором месте в таблице чем-
пионата, набрав 59 очков. В 
случае успешного выступле-
ния наших ребят в Югорске 
они могут если не обойти, то 
вплотную приблизиться к со-

пернику в борьбе за проме-
жуточное второе место. 

Пожелаем удачи МФК КПРФ 
в его дальнейших матчах в 
чемпионате и Кубке России!  

 
Николай ЕВСТАФЬЕВ.

Вышли на третье место!

Дело в том, что в городе на 
улице Солнечной много-

этажный дом, в котором доль-
щица собиралась жить в своей 
квартире, начали строить ещё 
в 2015 году, а должны были 
сдать в конце 2016-го. Но и по 
сей день 226 дольщиков этого 
ЖК ждут конца строительства.  

По поводу этого долгостроя 
в администрации Краснодара 
заявляли: после проектно-
изыскательных работ выясни-
лось, что конструкция здания 
деформировалась, отсутствует 
пожарный проезд, сообщает 
сетевое издание «93.ру». 

— В 2015 году я заключила 
договор на квартиру, заплатила 
все деньги, а вот застройщик 
Антон Остринский подался в 
бега, — рассказывает пикетчи-
ца. — После этого стройка вста-
ла на этапе каркаса здания. Во-
семь лет мы уже ждём, когда 

наш дом достроят. Местные 
власти дают какие-то обеща-
ния, а толку от них нет. 

На учредителя возводившей 
этот дом фирмы «Юг-Стройка» 
А. Остринского в 2017 году воз-
будили уголовное дело за мо-
шенничество в особо крупном 
размере. Его посадили под до-
машний арест, но он сбежал 
через окно. Ловкача, обманув-
шего более тысячи дольщиков, 
объявили в международный ро-
зыск, а в 2020 году заочно при-
говорили к 6,5 года колонии и 
штрафу в миллион рублей. Ло-
вят его, похоже, до сих пор… 

Тогда же стало известно, что 
достройкой дома займётся 
Фонд защиты прав граждан — 
участников долевого строи-
тельства в Краснодарском 
крае. При этом точные сроки 
окончания строительства не 
назывались.  

Кстати, компания «Юг-
Стройка» также занималась 
возведением ЖК «Мир», во 
время строительства которого 
было похищено 220 миллио-
нов рублей. 

В пресс-службе администра-
ции Кубани со ссылкой на крае-
вой департамент стройнадзора 
заявили, что стройка идёт по 
графику. В ближайшее время 
на объекте проведут встречу с 
дольщиками проблемного ЖК. 
По данным дорожной карты 
объекта, жилой комплекс «Луч» 
достроят во втором квартале 
2024 года.  

К этому бравому рапорту 
городских властей добавим 
размещённое на днях в соц-
сетях сообщение сообщества 
обманутых дольщиков ЖК 
«Луч», в котором отмечено, 
что «стройка практически 
встала, не успев толком на-
чаться. Отставание от гра-
фика — почти два месяца. 
Рабочих должно быть 98, а 
фактически их 19. В связи с 
чем и было организовано 
одиночное пикетирование 
возле здания краевой адми-
нистрации».  

 
Подготовил Иван ГОРОВ. 

СОЦИАЛЬНЫЙ ДИАГНОЗ

Как ловкача ловят, 
так и строят 

 
В Краснодаре на одиночный пикет к зданию 

краевой администрации вышла обманутая доль-
щица жилого комплекса «Луч».
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В БРАТСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ

ГРАНИ СОТРУДНИЧЕСТВА

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

БАГДАД. Исламское сопро-
тивление Ирака (ИСИ) взяло на 
себя ответственность за удар 
беспилотника по американской 
военной базе на северо-востоке 
Иордании. «Если США продол-
жат поддерживать Израиль, то 
произойдёт эскалация. Все ин-
тересы Вашингтона в регионе 
являются законными целями, и 
нас не волнуют американские 
угрозы, на которые следует от-
вечать. Мученичество — наша 
награда», — заявили предста-
вители ИСИ. В результате атаки 
3 военнослужащих погибли и 
34 получили ранения. 

 
ХЕЛЬСИНКИ. Во второй тур 

президентских выборов в Фин-
ляндии вышли экс-премьер 
Александр Стубб и бывший гла-
ва МИД Пека Хаависто, набрав-
шие 27,2% и 25,8% соответ-
ственно. Имя нового главы госу-
дарства станет известно 11 фев-
раля. Впрочем, кто бы ни ока-
зался у руля страны, он продол-
жит проводить ярко выражен-
ную антироссийскую политику. 

 
БРЮССЕЛЬ — БУДАПЕШТ. 

Евросоюз пригрозил подорвать 
экономику Венгрии  в случае, 
если  та  откажется согласовать 
выделение помощи Украине. 
План Брюсселя предполагает 
обвал курса венгерского фо-
ринта и снижение инвестицион-
ной привлекательности госу-
дарства с целью нанести ущерб 
рабочим местам и экономиче-
скому росту. ЕС намерен «напу-
гать рынки» и объявить о пол-
ном прекращении финансиро-
вания Будапешта, если на ев-
росаммите 1 февраля венгер-
ский премьер Виктор Орбан 
продолжит блокировать предо-
ставление средств Киеву. Ком-
ментируя угрозы, министр Вен-
грии по делам ЕС  Янош Бока 
подчеркнул, что Венгрия не 
поддастся на шантаж блока. По-
литик также обвинил Брюссель 
в использовании доступа к фон-
дам евросообщества для ока-
зания политического давления.  

АБУДЖА.  Мали, Нигер и Бур-
кина-Фасо объявили о немед-
ленном выходе из Экономиче-
ского сообщества стран Западной 
Африки. «Организация отошла от 
идеалов своих отцов-основате-
лей и духа панафриканизма, а 
также не сумела помочь своим 
государствам-членам в их экзи-
стенциальной борьбе с терро-
ризмом и отсутствием безопас-
ности», — заявил представитель 
военного правительства Нигера 
полковник Амаду Абдрамане.  

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

Сложно и предста-
вить, но супружеская 
пара из белорусского го-
рода Борисова шагает 
вместе по жизни более 
70 лет. И даже спустя 
эти долгие годы Эми-
лия Александровна и 
Анатолий Степанович 
Копыток смотрят друг 
на друга с большой лю-
бовью. Корреспонден-
ты БЕЛТА побывали в 
гостях у тех, кто мо-
жет стать идеальным 
примером супружества 
для молодых, настоя-
щим символом сохране-
ния истинных семей-
ных ценностей. 

 

В  дом с вековой историей 
в частном секторе Бо-
рисова приехали вместе 

с работниками Территориаль-
ного центра социальной за-
щиты населения. На них воз-
ложена почётная миссия — 
поздравить уважаемых бори-
совчан солидного возраста с 
новогодними праздниками 
во время республиканской 
благотворительной акции «От 
всей души». Для прекрасной 
Эмилии Александровны под-
готовили корзину с цветами, 
чтобы порадовать женщину в 
зимний холод. 

Несмотря на возраст (хо-
зяину исполнилось 97, а его 
спутнице 93), гостей они 
встретили при полном пара-

де. Анатолий Степанович по 
этому случаю надел пиджак в 
медалях, а его дорогая супру-
га не забыла про макияж. 

«Из десятков заводских дев-
чонок он меня выбрал, хотя 
на бывшего солдата, который 
пришёл к нам в цех в военной 
форме, многие заглядыва-
лись», — кокетливо отметила 
Эмилия Александровна. 

А невеста в то время была, 
по её словам, «кожа да кости». 

«Когда меня схватили нем-
цы, семье сразу же сообщили, 
что я умерла. Но мне удалось 

выжить, пройдя… шесть 
концлагерей. Ехала домой и 
была несказанно счастлива, 
что война закончилась, а бог 
сохранил мне жизнь. Зашла в 
родной дом, а мама в печке 
блины печёт. Повернулась она 
на стук двери, увидела меня 
— и в обморок упала. Война 
забрала у неё троих сыновей, 
после войны погиб и четвёр-
тый. Меня увидеть она тоже 
уже не надеялась», — расска-
зала Эмилия Александровна, 
добавив, что День Победы для 
неё самый главный праздник. 

«Это бог тебя для меня хра-
нил», — произнес Анато- 
лий Степанович сокровенную 
фразу. 

А его, выходит, оберегал 
для будущей супруги. Моби-
лизованный в 1945 году уро-
женец Борисовщины семь лет 
отслужил в Советской Армии, 
дойдя армейскими дорогами 
до китайского Порт-Артура. 
«Семь раз был на волоске от 
смерти, но, видимо, суждено 
было выжить», — отметил он. 

«Мы оба трудились на фаб-
рике пианино в Борисове. Я 

полировщицей, отделочницей 
пианино, он столяром. Рабо-
тали на знак качества, о чём 
сейчас так много говорят. Два 
года встречались, а потом 
свадьбу сыграли. Я красави-
цей такой была — в марлевом 
накрахмаленном платье и в 
такой же марлевой фате. За-
вод презентовал нам как мо-
лодой семье отличную кро-
вать, одеяло с подушками и 
новое постельное белье. Дом 
наш был такой пустой, что это 
тогда нам казалась огромной 
роскошью. В жизни было мно-
гое — радость и горе, потери 
близких, но мы сумели друг 
друга сохранить. Однажды 
станцевав свой первый вальс 
под песню «Крутится-вертит-
ся шар голубой», вот уже 72 
года танцуем», — рассказала 
Эмилия Александровна. 

Тяжёлая военная молодость, 
единственная запись в трудо-
вой книжке, одно на двоих увле-
чение — участие в ветеранском 
хоре… История жизни этих лю-
дей полна трагизма и испыта-
ний. Наверное, поэтому к миру, 
дому и близким людям они от-
носятся особенно бережно. 

Кстати, Эмилия Алексан-
дровна Копыток как малолет-
ний узник концлагерей — од-
на из героинь книги «Послед-
ние свидетели», совместного 
творческого проекта БЕЛТА и 
Генеральной прокуратуры 
республики. 

Елена ХАРЕВИЧ. 
Фото  

Рамиля НАСИБУЛИНА.

История мужества и любви

Д ля упомянутой коалиции весь во-
прос теперь лишь в том, удастся 
ли потушить разгорающийся по-

жар точечными мерами, например ухо-
дом в отставку одного канцлера, или же 
придётся увольнять всё правительство и 
назначать досрочные парламентские вы-
боры? Разумеется, второй вариант — и 
более затратный, и менее предсказуе-
мый, особенно в нынешней междуна-
родной обстановке. Зато первый позво-
ляет сохранить какой-никакой контроль 
над ситуацией и попытаться обойтись 
лишь косметическими изменениями. 

Но самое интересное даже не в этом. 
По большому счёту в падении прави-
тельства Шольца на сегодняшний день 
из политических сил в ФРГ не заинтере-
сован… никто, включая и оппозицию, 
для которой возможные внеочередные 
выборы могут обернуться фальстартом. 
Объясним почему. 

Дело в том, что, назначив перевыборы, 
нынешняя коалиция потеряет не только 
значительное количество мест в парла-
менте, но и власть. По данным недавнего 
опроса общественного мнения, опубли-
кованным в газете «Бильд», если бы вы-
боры в бундестаг прошли до конца янва-
ря, то партия Шольца (СДПГ) могла бы 
претендовать лишь на 14% голосов, «зе-
лёные», их коллеги по правительству, — 
на 12%, а третий участник коалиции — 
«Свободные демократы» (СвДП) — менее 
4% (то есть вообще могут не преодолеть 
5-процентный барьер, необходимый для 
попадания в бундестаг). Таким образом, 
на всех получается меньше 30% мест в 
парламенте, чего явно недостаточно для 
формирования нового правительства. 

А что у оппозиции? На сегодняшний 
день в лидерах христианские демократы 
в союзе с христианскими социалистами 
(блок ХДС /ХСС) — 27%, и, казалось бы, 
вот кому новые выборы были бы в самый 
раз. Но и для них всё не так просто. Для 

создания полноценной коалиции не-
обходимо заручиться поддержкой других 
партий. Но каких? 

Союз «христиан» с СДПГ был бы тео-
ретически возможен, несмотря на обиду 
консерваторов за нежелание «красных» 
создавать широкую коалицию после по-
следних выборов. Но 27%+14%=41%, и 
этого по-прежнему мало. Ещё одни мно-
голетние партнёры ХДС/ХСС — «Свобод-
ные демократы», как уже было сказано, 
в бундестаг могут и не попасть, да и в 
случае успеха их 5% погоды не сделают. 
С «зелёными» христианские демократы 
в одну коалицию не пойдут: их взаимное 
неприятие не способны преодолеть ни-
какие политические резоны. То же отно-
сится и ко всем оставшимся: «Альтерна-
тиве для Германии» (АдГ) — 18%, «Союзу 
Сары Вагенкнехт» (ССВ) — более 14% и 
Левой партии — 3%, которая, как и СвДП, 
может избирательный порог не преодо-
леть. Всё это ещё и отягощается посте-
пенным падением рейтингов не только 
самого блока ХДС/ХСС (до нового года 
они могли рассчитывать на 32% голосов), 
но и их возможных союзников, а также 
ростом популярности у альтернативных 
политических сил — АдГ и ССВ. 

Так почему бы не предположить «оче-
видное — невероятное» в нынешней по-
литической ситуации в ФРГ? А именно 
то, что эти новые партии были бы за-
интересованы на волне провала основ-
ных конкурентов получить значительное 
количество мест в бундестаге и даже 
(чем чёрт не шутит в борьбе за власть?) 
попытаться создать коалицию? Возмож-
ный ответ на этот вопрос и является са-
мым интересным. 

 

Несмотря на кажущуюся очевид-
ность, можно предположить, что 
досрочные выборы пошли бы и 

тем и другим только во вред. Дело в том, 
что обе партии прямо сейчас впитывают 
в себя голоса разочарованных избирате-
лей как с правого (АдГ), так и с левого 
(ССВ) политического фланга и процесс 
этот в самом разгаре, а значит, его искус-
ственное прерывание было бы им в на-
стоящее время невыгодно. Кроме того, 
хоть АдГ дебютантами в большой поли-
тике уже не назовёшь, новая партия Сары 
Вагенкнехт только набирает обороты, и 
для начала, как и планировалось, она хо-
тела бы обкатать свои силы на несколь-
ких земельных выборах в Германии, а 
также на выборах в Европарламент. Тем 
более что политическая платформа ССВ 
только формируется и массовому изби-
рателю до конца пока не ясна. Нужно 
время, которого в случае внеочередных 
выборов в бундестаг попросту не будет. 

Если же правительство устоит (хотя 
бы даже ценой смещения Шольца), коа-
лиция продолжит нынешний политиче-

ский курс, чем ещё глубже закопает рей-
тинги её участников. Это, несомненно, 
станет хорошим подарком новым поли-
тическим силам, которые, возможно, по-
дойдут к следующим выборам уже не 
просто как возмутители спокойствия, а 
в качестве реальных претендентов на 
власть. Шанс поистине исторический, и 
им нужно суметь воспользоваться. Но 
насколько реален союз между АдГ и пар-
тией Сары Вагенкнехт? 

Пока Вагенкнехт была одним из лиде-
ров Левой партии, поверить в веро-
ятность их объединения с «правыми» 
было решительно невозможно. Тут и 
противоречия по идеологическим при-
чинам, да и электорат явно не понял бы 
такого поворота. Но сегодняшний «Союз 
Сары Вагенкнехт — За разум и справед-
ливость» — это далеко не «чисто левая» 
партия. 

Следует учитывать, что важнейшую 
роль в политическом кредо фрау Вагенк-
нехт будут играть взгляды её супруга, 
многолетнего лидера СДПГ и Левой пар-
тии Оскара Лафонтена. А они, эти взгляды, 
довольно центристского толка, без край-
ностей. А потому и неудивительно, что 
среди основных положений политическо-
го манифеста ССВ можно увидеть и тре-
бование ограничения миграции, и крити-
ку климатической повестки, и резкое не-
приятие продолжения поддержки киев-
ского режима. А в рядах самой партии 
сейчас можно увидеть немало выходцев 
не только из Левой партии, но и из СДПГ. 

Так, под знамёна «партии Сары» вста-
ли, например, бывший обер-бургомистр 
Дюссельдорфа, 40 лет состоявший в пра-
вящей сегодня СДПГ, Томас Гайзель — 
политик, известный своей критикой за-
падной трактовки событий не только на 
Украине, но и в бывшей Югославии. Кста-
ти, именно Гайзель уже согласился воз-
главить список ССВ на выборах в Евро-
парламент. Из влиятельных бывших «ле-
вых» можно выделить экс-депутата бун-
дестага Фабио де Маси, старого друга и 
соратника Вагенкнехт. Всерьёз, как от-
мечает немецкая пресса, рассматривают 
возможность примкнуть к ССВ и неко-
торые политики из АдГ. 

Таким образом, становится заметно, 
что у партии Вагенкнехт и АдГ есть не-
мало общего, пожалуй, не меньше, чем 
противоречий. И в случае необходимо-
сти противоречия можно будет и пре-
одолеть. Но важно не спешить, чтобы 
не наделать политических глупостей. 
Тем более что на фоне происходящего 
сейчас в Германии эти глупости всё ча-
ще совершают потенциальные конку-
ренты — правящая коалиция и её оп-
поненты в лице христианских демо-
кратов. Не стоит им мешать. 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ.

«Очевидное — невероятное» 
по-немецкиЧрезвычайно любопытно в 

свете последних событий начи-
нает выглядеть политический 
ландшафт в Германии. Продол-
жающиеся уже несколько недель 
протесты германских фермеров 
привели к серьёзным проблемам 
как в экономике, так и в полити-
ке страны. Помимо очевидного 
логистического коллапса, послед-
ствия которого уже начали ощу-
щаться на полках местных су-
пермаркетов, появились упорные 
слухи, что дни пребывания у вла-
сти канцлера Олафа Шольца со-
чтены. Мол, успокоить разгне-
ванных сограждан (а к фермерам 
уже начали присоединяться 
представители и других профес-
сий, недовольные правлением ны-
нешней коалиции) могут только 
перемены в руководстве ФРГ. 

Аргентина предоставила 
Индии право на разведку 

лития в провинции Катамарка 
на основании контракта, под-
писанного между представи-
телями двух стран. 

Компании «Ханидж Бидеш 
Индия Лимитед» (Кабил) и 
«Катамарка Минера и Енерхе-
тика Сосьедад дел Эстадо» 
(«Государственное общество 
горнодобывающей и энерге-
тической промышленности 
Катамарки», Камьен SE) под-
писали соглашение, которое 
устанавливает эксклюзивность 
индийской компании в управ-
лении пятью блоками литие-
вого рассола в Аргентине для 
оценки возможного существо-
вания этого мягкого щелочно-
го металла. 

Если на территории площа-
дью 15703 гектара будут обна-
ружены месторождения, Кабил 
сможет начать коммерческую 
эксплуатацию и добычу лития. 

Министр угольной промыш-
ленности Индии Пралхад Джо-
ши назвал эту возможность ис-
торической для его страны и 
Аргентины, поскольку, по его 
мнению, она открывает новую 
главу в двусторонних отноше-
ниях. «Подписание соглаше-
ния Кабил — Камьен означает 
шаг, который сыграет решаю-
щую роль в продвижении 
энергетического перехода к 
устойчивому будущему и обес-
печении устойчивой и дивер-
сифицированной цепочки по-
ставок критически важных и 
стратегических полезных ис-

копаемых, необходимых для 
различных отраслей промыш-
ленности в Индии», — сказал 
он. 

Это первый проект по раз-
ведке и добыче лития, реали-
зованный индийской госу-
дарственной компанией. Это 
не только ускорит поиск по-
ставок лития в Индию, но так-
же поможет обеспечить тех-
ническую и операционную 
экспертизу, добавили в мини-
стерстве. 

Аргентина наряду с Чили и 
Боливией входит в так назы-
ваемый литиевый треуголь-
ник, в котором сосредоточено 
более половины из оценивае-
мых во всём мире 40 миллио-
нов тонн. 

Пренса Латина. 

Соглашение о разведке лития

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

П онять, в чьих интересах работает руко-
водство той или иной страны, можно 
разными способами. Один из них — 

проанализировать правительственные засе-
дания и прочие мероприятия, на которых ста-
вятся основные задачи на новый год. В Узбе-
кистане этому вопросу была посвящена серия 
совещаний кабинета министров. Они прошли 
в январе с участием главы государства. Глав-
ными темами обсуждений стали не повыше-
ние уровня жизни населения и борьба с бед-
ностью, а расширение процесса приватизации 
и привлечение иностранных инвестиций.  

Шавкат Мирзиёев не скрывал недовольство 
недостаточными темпами 
либеральных реформ. По его 
словам, 484 объекта госу-
дарственной собственности, 
включённые в программу 
приватизации, до сих пор не 
выставлены на торги. А это, 
отметил президент, лишило 
бюджет 200 миллиардов су-
мов (1,4 млрд руб.). Больше 
всего нераспроданных акти-
вов находится в ведении ми-
нистерств здравоохранения 
(39), дошкольного и школьного образования 
(21) и ряда других ведомств. «Вот здесь сидит 
новый министр здравоохранения. Только без 
игр, всё расставь по местам, — грозился Мир-
зиёев. — Каждый из вас в течение недели ска-
жет, что будет делать по этому направлению». 

Особое раздражение выступающего вызва-
ло медленное разгосударствление крупней-
шей компании пищевой промышленности 
«Уздонмахсулот». Из входящих в неё 43 пред-
приятий зернового производства в частную 
собственность переданы только десять. Вину 
Мирзиёев возложил на чиновников, которые 
якобы специально завышают продажную це-
ну для недопущения приватизации. Раскри-
тиковав за это директора агентства по управ-
лению госактивами Акмалхона Ортикова, 
глава республики поручил снизить аукцион-
ные цены до рыночных и приватизировать 
предприятия к 1 июля.  

Следующий недочёт, по версии президента, 
связан с продажей земельных участков. На-
звав этот источник «крупнейшим резервом 
бюджетных доходов», Мирзиёев посетовал, 
что из запланированных 4 триллионов сумов 
(28 млрд руб.) выручен только 1 триллион  
(7 млрд руб.). Желая, видимо, доказать серь-
ёзность этого прегрешения, он поручил 
премьер-министру Абдулле Арипову и другим 
чиновникам в течение трёх дней решить во-
прос, соответствуют ли занимаемым должно-
стям главы восьми районов. Их вина состоит 
в том, что «в течение года они вообще не вы-
ставляли землю на аукционы». Устроив разгон 
подчинённым, Шавкат Мирзиёев заявил, что 
в 2024 году приватизация должна принести в 
бюджет 20 триллионов сумов (142 млрд руб.) 
— рекордную за много лет сумму.  

Не менее жарким оказалось следующее за-
седание правительства под председатель-
ством президента. На этот раз причиной «го-
сударева гнева» стало слабое привлечение 
иностранных инвестиций. Как напомнил глава 
государства, в стратегии «Узбекистан-2030» 
поставлена цель довести ВВП Узбекистана до 
160 миллиардов долларов (по итогам про-
шлого года он составил 91 млрд долл.). А 
этого, подчеркнул президент, невозможно до-
биться исключительно за счёт внутреннего 
рынка, главная задача экономической поли-
тики — активно привлекать иностранные ин-
вестиции и наращивать экспорт. Результаты 
провозглашённого курса Мирзиёев, однако, 
считает недостаточными. По его словам, за 
последние шесть лет в страну из-за границы 
поступило около 50 миллиардов долларов ин-
вестиций. Вместе с тем экспорт не увеличился, 
не организована работа по достижению со-
глашений о взаимном признании сертифика-
тов, не начато освоение средств по проектам 
на сумму 480 миллионов долларов с участием 
международных финансовых организаций.  

Перечислив эти недостатки, президент от-
правил в отставку заместителя министра ин-
вестиций, торговли и промышленности Бад-
риддина Абидова, директора агентства по 
привлечению иностранных инвестиций Му-
рата Мирзаева и ряд других чиновников. Их 

преемникам поручено исправить оплошно-
сти. В частности, будет ускорен процесс соз-
дания специальных экономических зон с на-
логовыми льготами, упрощённым выделени-
ем земли и готовой инфраструктурой для ин-
весторов. По распоряжению президента в 
Ташкентской, Бухарской и Навоийской обла-
стях зарубежным компаниям будет выделено 
240 гектаров земли.  

О том, что власти видят в иностранном ка-
питале настоящую панацею, говорит и факт 
включения этой темы в новогоднее обращение 
президента. «В новом году мы активизируем 
привлечение иностранных инвестиций, фор-

мирование широких возможностей для пред-
принимательства и частной собственности», 
— рассказал соотечественникам Мирзиёев. 

 

С толь ясно выраженные ориентиры стали 
для чиновников руководством к дей-
ствию. За последние дни появилась ин-

формация о нескольких сделках по продаже 
объектов госсобственности. Так, зарегистри-
рованная в Ташкенте компания Lux Building 
Star выиграла торги по приватизации госу-
дарственной доли предприятия «Узавтосано-
ат-Лизинг», занимающегося реализацией про-
дукции производителя автомобильной тех-
ники «Узавтомоторс». За 44 миллиарда сумов 
(312 млн руб.) проданы 87,5 процента госдоли 
АО «Узэнергоинжиниринг», специализирую-
щегося на проектировании объектов электро-
снабжения. Как сообщили в правительстве, 
«сделка позволит расширить роль частного 
сектора в энергетике и развить конкуренцию». 
Рыночные веяния не миновали даже леген-
дарный футбольный клуб «Пахтакор», извест-
ный всем болельщикам бывшего Советского 
Союза. В начале января было объявлено о 
продаже всех его объектов, включая стадион в 
центре Ташкента, футбольную академию и 
т.д. Правда, спустя несколько дней чиновники 
приостановили процесс приватизации «после 
изучения мнения общественности».  

Стремление во что бы то ни стало умень-
шить присутствие государства в экономике, 
передав стратегические отрасли бизнесу, мо-
жет иметь печальные последствия для буду-
щего республики. На это указывает не только 
опыт других стран, но и проблемы, накапли-
вающиеся в самой узбекской экономике. За 
последние пять лет государственный внешний 
долг Ташкента вырос более чем вдвое — с 9,9 
до 25,9 миллиарда долларов. Расходы на его 
обслуживание в бюджете на 2024 год увеличе-
ны с 19,2 до 32,3 триллиона сумов (со 140 до 
230 млрд руб.). Несмотря на это, правитель-
ство намерено и дальше прибегать к за-
имствованиям. Кредиты, а также доходы от 
приватизации должны покрыть дефицит бюд-
жета, достигший 5,5 процента ВВП. Сумма 
расходов превысит доходы на 53 триллиона 
сумов (376 млрд руб.).  

Либерализация экономики, включающая, 
помимо прочего, сокращение субсидий и до-
таций, отражается на росте цен. Официальный 
уровень инфляции по итогам прошлого года 
составил 9 процентов, но продукты первой 
необходимости подорожали намного сильнее. 
Например, рис — на 39 процентов, помидоры 
— на 40, молоко — на 13, яйца — на 12 процен-
тов. Стоимость бензина за год выросла на 19, 
сжиженного автомобильного газа — почти на 
30 процентов. На две трети подскочили тари-
фы на водоснабжение и канализацию. Для 
простого населения эксперименты власти обо-
рачиваются новыми тратами, стране же они 
несут серьёзные потрясения. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

Правительству Узбекистана поручено ускорить приватизацию предприятий 
и продажу земли. Такие задания, выразив возмущение низкими темпами процесса, 
дал президент Шавкат Мирзиёев. Курс на либерализацию экономики между тем 
привёл к увеличению государственного долга и росту цен.

Больше рынка —
меньше 

справедливости

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

П очти половина ново-
рождённых зарегистри-

рована в столичном регио-
не: 3609 — в Таллине и 1602 
— в Харьюмаа, ещё 1517 — в 
Тартуском уезде, а значит, 

на остальные 13 уездов при-
шлось всего 37% от обще- 
го числа родившихся мла-
денцев. 

В течение прошлого года в 
Эстонии умерли 15832 чело-

века, то есть естественный 
прирост населения оказался 
отрицательным, составив 
5111 человек. 

Иной была ситуация с рож-
даемостью в Советской Эсто-
нии. Так, самая высокая рож-
даемость зарегистрирована 
здесь в 1980-е, когда в сред-
нем в год на свет появлялось 
около 24 тысяч детей. Рекорд-
ным стал 1987-й, когда роди-
лось чуть более 25 тысяч ма-
лышей. 

Артур ТАММ.

Антирекорд рождаемости
Эстония, как информирует национальная теле-

радиокомпания ERR, «обновила антирекорд рож-
даемости»: в республике в 2023 году зарегистри-
рован 10721 ребёнок, что на 850 детей, или 
почти на 8%, меньше, чем годом ранее, когда впер-
вые за последнее столетие здесь появилось на 
свет менее 12 тысяч малышей.

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

В городе Байшань провин-
ции Цзилинь на северо-

востоке Китая стартовал фи-
нал Всемирного конкурса ро-
ботов — 2023, в котором при-
нимают участие свыше 5 ты-
сяч команд в составе более 
чем 8 тысяч участников.  
В рамках финала конкурса, 
который завершится 31 янва-
ря, проходят различные со-
стязания. 

Всемирный конкурс робо-
тов, организатором которого 
выступает Китайский инсти-
тут электроники, проводится 
с 2015 года. В нынешнем кон-
курсе участвуют около 300 
тысяч человек из более чем 
20 стран и регионов мира. 

Как отметил глава выше-
упомянутого института Чжан 
Фэн, мероприятие способ-
ствует органичному слиянию 
робототехнической отрасли 
со спортивными соревнова-
ниями и распространением 
культуры, а также всесторон-
ней, в том числе технической 
подготовке молодых специа-
листов. 

Состязаются 
роботы
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Российской Федерации 

ППррооддооллжжааяя  ттееммуу,,  ннааччааттууюю  вв  ппрроошшллоомм  ггооддуу

Предательство  
в классической  

упаковке 
В своей монографии «Фан-

томы российского общества» 
я описываю несколько видов 
предательства. Не буду углуб-
ляться в далёкую историю, 
остановлюсь на тех, кто стал 
предателем в сравнительно 
недавнюю эпоху истории на-
шей страны. Причём не буду 
анализировать их преступные 
дела — они описаны в соот-
ветствующей литературе. 
Остановлюсь на мотивах, 
приведших к измене. 

Во-первых, среди тех, кто по-
зарился на обещание будущей 
шикарной жизни, был, напри-
мер, полковник ГРУ О. Пень-
ковский. После окончания 
шпионской миссии в СССР ему 
были обещаны гражданство и 
высокая должность в разведы-
вательных структурах на вы-
бор — США или Великобрита-
нии с окладом 2000 долларов в 
месяц и по 1000 долларов за 
каждый месяц агентурной ра-
боты в СССР. Пеньковский да-
же примерял полковничьи 
мундиры американской и бри-
танской разведок, сфотогра-
фировался в них. 

На Запад он сумел передать 
111 плёнок «Минокс», на ко-
торых было отснято 5500 до-
кументов общим объёмом в 
7650 страниц. Во время трёх 
командировок в Лондон и Па-
риж он подготовил отчёты, 
которые заняли 1200 страниц 
машинописного текста. По 
его наводке, если верить 
опубликованным на Западе 
документам, «погорели» 600 
советских разведчиков, из 
них 50 — офицеры ГРУ. В до-
полнение к этому Пеньков-
ский ещё занимался клеве-
той, утверждая, что лишь 
треть из миллиона членов 
КПСС сохраняют преданность 
партии и исполняют её ди-
рективы.  

Подобным путём пошёл  
О. Гордиевский, полковник 
Первого главного управления 
КГБ СССР (внешняя разведка), 
заочно приговорённый к рас-
стрелу за государственную 
измену. С 1974 по 1985 год 
тайно работал на британскую 
разведку (псевдоним — Ova-
tion). Британский историк 
спецслужб кембриджский 
профессор Кристофер Эндрю 
назвал Гордиевского «самым 
крупным агентом британской 
разведки в рядах советских 
спецслужб после О. Пеньков-
ского». За служение безопас-
ности Соединённого Королев-
ства был награждён орденом 
Святых Михаила и Георгия, 
который ему вручила короле-
ва Великобритании Елизавета 
Вторая в июне 2007 года. 

Да, подобные случаи про-
исходили среди тех, кто дол-
жен был по долгу службы на-
ходиться на страже боеспособ-
ности и безопасности Родины. 
В книге В. Павлова, легендар-
ного разведчика, «Тайное про-
никновение» (М., 2016) назы-
ваются 55 случаев предатель-
ства только сотрудников со-
ветских, а затем российских 
спецслужб за 50 лет — с 1945-
го по 1995-й. Автор раскрывает 
причины их измены — от же-
лания иметь богатую по выс-
шим стандартам жизнь на За-
паде до удовлетворения своего 
желания стать историческими 
фигурами под флагом борцов 
против социализма. 

Во-вторых, среди предателей 
было немало тех, кто стал ими 
по идейным соображениям. 
Назову две фамилии. Одна из 
них — это В. Резун (Суворов), 
бывший сотрудник легальной 

резидентуры ГРУ СССР в Же-
неве, в 1978 году бежавший в 
Великобританию. Там основ-
ным его занятием стало кле-
ветническое изложение исто-
рии СССР, особенно связанной 
с Великой Отечественной вой-
ной. По его утверждению, ос-
новной причиной этой войны 
стала политика Сталина, якобы 
направленная на захват евро-
пейских государств, распро-
странение «пролетарской ре-
волюции» и установление со-
циалистического порядка на 
всей территории Европы. Та-
кой вклад в разжигание «хо-
лодной войны» посредством 
множества клеветнических 
произведений нельзя недооце-
нить. Это же Резун продолжает 
и в отношении сегодняшней 
России. Так, в 2014 году он вы-
ступил с однозначной под-
держкой Украины по поводу 
конфликта в Донбассе. 

Не меньший вред нанёс 
своей стране и майор В. Шей-

мов, измена которого серьёзно 
ударила по безопасности ли-
ний секретных коммуникаций 
Советского Союза. В книге, из-
данной после своего бегства 
через 13 лет — в 1993-м, он 
объяснил своё предательство 
идейными соображениями, 
желанием активно бороться с 
советским режимом, с «импе-
рией зла», пытаясь подвести 
под свои действия даже некую 
теоретическую базу. 

А в-третьих, среди предате-
лей были и те, кто, как генерал 
Калугин, полны были чрезвы-
чайно амбициозных, тщеслав-
ных целей. Став в 38 лет самым 
молодым генералом в КГБ, он 
нацелился на дальнейшую 
стремительную карьеру. Но ре-
зультаты работы не только не 
впечатляли, но и вызвали со-
мнение в нём, а затем и от-
ставку. В духе «перестроечных» 
перемен он решил тогда отыг-
раться на Советской власти. 
Выступил с разоблачением 
деятельности КГБ, когда это 
уже ничем ему не грозило, но 
давало перспективы взлёта 
карьеры при новой российской 
власти. Однако в своих много-
численных выступлениях Ка-
лугин практически засветил 
ряд сотрудников внешней раз-
ведки, чем воспользовались со-
ответствующие службы США.  

Опасаясь привлечения к от-
ветственности за разглашение 
служебных тайн, этот преда-
тель в 1995 году эмигрировал в 
США, где одним из его люби-

мых занятий стало проведение 
экскурсий по местам, связан-
ным с работой советских раз-
ведчиков в Нью-Йорке, Ва-
шингтоне и других американ-
ских городах. Выступал он так-
же с лекциями, со статьями в 
прессе и свидетелем на судеб-
ных процессах против вы-
явленных и арестованных со-
трудников КГБ и российской 
Службы внешней разведки, ко-
торых он выдал. А чтобы 
оправдать своё предательство, 
он сочиняет книги, в которых, 
помимо всего прочего, стре-
мится доказать верность своим 
заокеанским хозяевам. Назва-
ния говорят сами за себя: «Про-
щай, Лубянка!», «Сжигая мо-
сты», «Первое главное управ-
ление. Мои 32 года в разведке 
и шпионаже против Запада».  

И, наконец, среди этой ка-
тегории предателей стоит от-
метить такую группу — Ю. Но-
сенко, О. Лялин, О. Кузичкин 
и др., которые попались на 
удочку западных спецслужб 
по причинам пристрастия к 
алкоголю, использования 
проституток, торговых махи-
наций и других компромети-
рующих поступков, вынуж-
денные затем пойти путём 
предательства. Можно отме-
тить, что не все они получили 
достойное вознаграждение за 
свою измену — некоторые по-
том судились со своими по-
кровителями за то, что не 
имеют обещанного при их от-
речении от СССР / России. 

Эти виды измены — шпио-
наж, как прямой, так и косвен-
ный, в виде «кротов», открытый 
переход в стан врага — не пере-
стали существовать и в настоя-
щее время. Но приобрели акту-
альность и значимость также 
другие виды предательства. 

 
Стёртые  

личины измены 
На мой взгляд, поле преда-

тельства за последние деся-
тилетия претерпело серьёз-
ные изменения. Наряду с тра-

диционными проявлениями, 
о которых рассказано выше, 
появились новые, и они при-
обрели значительное губи-
тельное воздействие на инте-
ресы страны. 

Начну с коллаборациони-
стов. Это лица, внешне явля-
ясь гражданами России, слу-
жат интересам других стран, 
нанося ущерб, нередко трудно 
поправимый. Классическим 
примером такого поведения 
является деятельность бывше-
го министра иностранных дел 
России А. Козырева (1990—
1995), которого на Западе про-
звали мистер «Да» (в отличие 
от министра иностранных дел 
СССР А. Громыко, которого на-
зывали мистер «Нет») в связи 
с тем, что он моментально со-
глашался на всё, что предла-
гали ему «коллеги» из США 
или Великобритании. В ре-
зультате его деятельности 
России был нанесён воистину 
непоправимый ущерб. 

Так, в декабре 1991 года он 
участвовал в подготовке Бе-
ловежского соглашения о пре-
кращении существования 
СССР, одобрил расстрел Ель-
циным парламента (Верхов-
ного Совета РСФСР). Преда-
тельство этого внешнеполи-
тического рупора ельцинской 
поры было ярко продемон-
стрировано на встрече с экс-
президентом США Никсоном. 
На вопрос Никсона, каковы 
интересы новой России, Ко-
зырев цинично заявил: «Одна 

из проблем Советского Союза 
состояла в том, что мы слиш-
ком как бы заклинились на 
национальных интересах. А 
теперь мы больше думаем об 
общечеловеческих ценностях. 
Но если у вас есть какие-то 
идеи и вы можете нам под-
сказать, как определить наши 
национальные интересы, то я 
буду вам очень благодарен». 

Этим суждением был пора-
жён даже такой прожжённый 
политикан, как Никсон. Даже 
по его меркам это был запре-
дельный концентрат угодли-
вости и лести. Позднее же 
Никсон так подытожил оцен-
ку позиции российского ми-
нистра: «Когда я был вице-
президентом, а затем прези-
дентом, хотел, чтобы все зна-
ли, что я «сукин сын» и во 
имя американских интересов 
буду драться изо всех сил. А 
этот, когда Советский Союз 
только что распался, когда но-
вую Россию нужно защищать 
и укреплять, хочет всем пока-
зать, какой он замечатель-
ный, приятный человек».  

Угодливость перед амери-
канцами и ориентация на 
«общечеловеческие ценно-
сти» Козырева выразились в 
том, что при нём был заклю-
чён ряд международных со-
глашений, которые иначе как 
предательством националь-
ных интересов России назвать 
нельзя. Иначе говоря, при Ко-
зыреве российский МИД фак-
тически стал филиалом гос-
департамента США. 

И такая угодливость была 
вознаграждена! Ещё в быт-
ность министром, он устроил 
жену профессором универси-
тета в Вашингтоне. Вы можете 
себе представить подобную 
ситуацию? Да и сам лично в 
полной мере получил благо-
дарность: с 2012 года он жи-
вёт в США. Как, кстати, и дру-
гой бывший министр — В. Ба-
катин, который выдал все сек-
реты сети КГБ в американ-
ском посольстве и оказал 
США другие весомые услуги. 

Стоит сказать и ещё об од-
ной, тоже в известной мере 
стёртой, то есть скрытой, фор-
ме предательства. Она связа-
на с тем, что многие россий-
ские миллиардеры и долла-
ровые миллионеры основное 
своё богатство спрятали в за-
граничных банках и/или при-
обрели за рубежом немало 
объектов недвижимости. Там 
же они в своём большинстве 
обрели место жительства. Там 
же учатся их дети и внуки. В 
Россию наведываются, чтобы 
оформить очередной транш 
нажитых здесь средств. В свя-
зи с этим стоит привести от-
вет Збигнева Бжезинского на 
вопрос о российских милли-
ардерах: «Поскольку 500 мил-
лиардов долларов российской 
элиты лежат в наших банках, 
вы ещё разберитесь: это ваша 
элита или уже наша?» Конеч-
но, эти люди формально чис-
лятся россиянами, но являют-
ся ли они таковыми на самом 
деле? И не является ли такое 
поведение на деле не просто 
выражением «рыночных от-
ношений», а чем-то всё-таки 
большим, что прикрывается 
«свободным течением капи-
талов»? Не есть ли это прямой 
ущерб для национальных ин-
тересов России? 

Такое поведение надо на-
звать в полном смысле пре-
дательским. Ведь не только 
экономическая, но и полити-
ческая «элита» России при-
обрела гражданство других 

стран и беспрепятственно от-
чалила жить за рубежом. На-
помню читателям, что многие 
бывшие российские чиновни-
ки, которые ранее управляли 
Россией, сейчас проживают за 
границей. Причём проживают 
они вовсе не в дружественных 
странах: в Китае, Иране, на 
Кубе, в Северной Корее, Эрит-
рее. Почему-то не желают там 
жить. Сетуют на неблагопри-
ятные режимы, идеологию и 
внутренние установки. Да и с 
благами там не особо. Осе-
дают в странах Запада. 

Как же такое возможно? По-
добное явление существует 
только в некоторых африкан-
ских странах, откуда наворо-
вавшие чиновники уезжают в 
Европу — обменивать похи-
щенное в своей стране на бла-
га западной цивилизации. 

Поэтому как назвать тех, 
которые долгие годы участво-
вали в определении судеб 
России или отдельных её 
сфер, а теперь, обретя другое 
гражданство, благополучно 
живут за рубежом? Назову 
только несколько фамилий. 

Отчалил за рубеж бывший 
премьер-министр России  
М. Касьянов, который прожи-
вает теперь в Латвии. Заме-
ститель премьер-министра  
А. Дворкович уехал в США. Из-
раиль в качестве места прожи-
вания выбрали бывшие заме-
стители главы правительства 
И. Клебанов, А. Хлопонин и ми-
нистры Я. Уринсон, М. Акимов. 
Бывший руководитель Госиму-
щества А. Кох проживает в ФРГ. 
В. Христенко имеет квартиру в 
Испании. Бывшая зам. премь-
ер-министра О. Голодец тоже 
разрывается на две страны, од-
на из них — та же Испания. За 
рубежом проживают также 
бывшие главы администрации 
президента РФ (В. Волошин,  
В. Юмашев вместе с дочерью  
Б. Ельцина Татьяной), бывшие 
министры и их заместители  
(А. Козырев, Е. Скрынник,  
А. Вавилов, И. Чуян, А. Реймер 
и др.), немало бывших губер-

наторов и их заместителей, 
сотни чиновников федераль-
ного правительства! 

И лишь относительно не-
давно ситуация вроде бы не-
сколько изменилась. Теперь в 
странах ЕС и США российских 
политиков и олигархов в пуб-
личной риторике называют 
вражескими. Но глупо ожи-
дать, что все высшие чинов-
ники резко перестроились и в 
самом деле стали патриотами 
своей страны. 

В результате по существу 
(за исключением риторики) 
ничего не изменилось. Всё те 
же дорогие атрибуты власти 
и жизнь в удобном аквариу-
ме. Не все из них попали под 
санкции, и наверняка есть та-
кие деятели, которые надеют-
ся переместиться туда, где че-
рез подставных лиц оформ-
лены недвижимость, счета, 
где они могли бы вести давно 
привычный образ жизни.  

И в связи с этим возникает 
вопрос: а не является ли это 
тоже формой предательства, 
хотя и стёртой, скрытой, «за-
тонированной»? 

Наконец, есть ещё одна 
группа предателей — это идео-
логизированные власовцы. 
Назову Илью Пономарёва и 
подобных ему, которые от-
крыто объявили себя защит-
никами Украины в происхо-
дящем военном конфликте. 
Более того, они пытаются ор-
ганизовать различные «коми-
теты» и даже будущее прави-

тельство России. И находят 
определённую, в том числе и 
финансовую, зарубежную под-
держку, так как их деятель-
ность полностью совпадает с 
интересами прямых и косвен-
ных врагов нашей страны. По-
этому не стоит удивляться, от-
куда возникают деньги для их 
дорогостоящих мероприятий. 

Прискорбно, однако ряд 
представителей художествен-
ной интеллигенции выбрали 
путь предательства. Они выра-
зили не просто несогласие с 
действиями России по поводу 
СВО, но и активно выступили 
как со словесными заявления-
ми (М. Галкин), так и оказанием 
финансовой помощи Украине 
(А. Моргенштерн, Ч. Хаматова). 
А некоторые идеологизирован-
ные власовцы пошли ещё даль-
ше, решив проявить себя не 
только посредством словесной 
брани, но и на поле боя, в рядах 
ВСУ Украины. Среди них был и 
известный киноактёр А. Пав-
ленко, который проявил себя в 
боях против «заклятых моска-
лей», но в ноябре 2023 года 
был ликвидирован в ходе опе-
раций Российской армии. 

 
Сверхпредательство — 

феномен Горбачёва  
и Ельцина  

В конце ХХ века произошёл 
исключительнейший по своим 
масштабам и последствиям 
вид предательства. Это не 
частный случай, когда врагу 
либо передают отдельные све-
дения по той или иной засек-
реченной сфере жизни стра-
ны, либо осуществляют дивер-
сии. Тут предают всё госу-
дарство, всю страну, весь на-
род, повергая их в пучину бед 
и несчастий, принеся множе-
ство страданий, поражающих 
своим размахом и цинизмом.  

Трагизм ликвидации вели-
кой Советской страны воспри-
нимается ещё острее и боль-
нее, когда осознаёшь, что во 
главе того исторически пре-
ступного действа были по ос-

новным параметрам ничтож-
ные персоны, но сыгравшие 
огромную негативную роль в 
силу своего политического по-
ложения, будучи главами го-
сударства. Разумеется, пре-
успели они в своём злодеянии 
при мощнейшей поддержке 
всех наших зарубежных вра-
гов. Как Горбачёв, так и Ельцин 
полностью предали дело, ко-
торому служили, поднявшись 
до высоких партийных и госу-
дарственных постов. 

Если говорить о Горбачёве, то 
он не зря в предыдущей нашей 
беседе был назван историче-
ским ничтожеством. К нему в 
полной мере относится пого-
ворка: «Он знал, что говорить, 
но не знал, что делать». В ре-
зультате суматошных, разроз-
ненных, непродуманных мер он 
довёл до полной дезорганиза-
ции экономические отношения 
в стране, разрушил социальные 
гарантии, благосостояние лю-
дей и их веру в способность ре-
шать существующие в стране 
проблемы. И в то же время — 
постоянная сдача позиций на 
международной арене: под вы-
думанными, но блестящими 
мишурой словами: «новое 
мышление», «процесс пошёл», 
«общеевропейский дом» и т.п.  

Так произошла сдача стра-
тегических позиций — ликви-
дация ракет средней дально-
сти, которые в СССР взорвали, 
а американцы свои отвезли на 
склад; роспуск Варшавского 
Договора под словесные обе-

щания, что такое же будет сде-
лано с НАТО; поспешный 
авральный вывод войск с тер-
ритории Германии под такие 
же обещания, что Германия не 
будет членом НАТО. А как рас-
ценить тот факт, что не было 
принято никаких мер по отме-
не решения Ельцина, добив-
шегося провозглашения суве-
ренитета (?) России в 1990 году, 
над чем потешались даже про-
тивники России по причине 
явной абсурдности. Ведь это 
была прямая конфронтация с 
Конституцией СССР, грубейшее 
и даже преступное её наруше-
ние! А его поведение в ситуа-
ции с ГКЧП? Согласие на запрет 
КПСС? Поведение во время за-
седания в Беловежской пуще? 

Иначе говоря, шла посто-
янная сдача стратегических по-
зиций государства как во 
внешней, так и во внутренней 
политике. И показательно, как 
нашёл Горбачёв причину свое-
го провала в качестве руково-
дителя государства. Он ни разу 
не сослался на результаты ре-
ферендума марта 1991 года (за 
полгода до ГКЧП), когда 76,5 
процента наших соотечествен-
ников поддержали курс на со-
хранение и обновление Совет-
ского Союза. Но «пятнистый» 
нашёл слова, чтоб обвинить со-
ветских людей, будто они не 
доросли до понимания вели-
чия его идей и проявили пас-
сивность, незаинтересован-
ность в осуществляемом им 
политическом курсе. Каким 
цинизмом нужно обладать, 
чтобы клеветать на свой народ, 
предать его и обелить себя! 

Чтобы поставить точку в 
оценке Горбачёва как предав-
шего всё и вся в Советской стра-
не, можно привести строки из 
секретного документа под но-
мером 50USC4039 от 29 апреля 
1991 года, подготовленного ЦРУ 
для президента США Буша-стар-
шего: «Эра Горбачёва практиче-
ски закончилась. Даже если че-
рез год он останется в своём 
кремлёвском кабинете, реаль-
ной властью обладать не будет... 
В ближайшее время не только 
произойдёт смена власти, но и 
быстрая ликвидация существую-
щей политической системы». 

И вот результат — главным 
итогом «перестройки» стало 
разрушение великой державы 
— Советского Союза. А ведь объ-
ективных предпосылок для это-
го не было! Критика многих со-
ветских людей была направлена 
не против социализма, а против 
политики «перестройки». 

В связи с этим уместно при-

вести ответ президента Акаде-
мии общественных наук Китая 
на вопрос: «Можно ли одним 
словом обозначить причину 
краха СССР?» Последовал от-
вет: «Горбачёв». 

Но если Горбачёв привёл 
страну к развалу, то Ельцин 
окончательно его осуществил. 
Кто бы и как бы ни пытался 
оправдать его намерения, факт 
остаётся фактом: результат его 
усилий оказался в интересах 
только исконных врагов России! 
Недаром же первым, кому пря-
мо из Беловежской пущи Ель-
цин сразу поспешил доложить, 
что Советского Союза больше 
нет, стал президент США. 

Более того, ЕБН открыто пе-
решёл на сторону тех, для кого 
наша Родина была «империей 
зла». Чего, например, стоит его 
речь перед конгрессом США в 
1992 году! Её фрагмент хочется 
привести дословно: «Мир мо-
жет вздохнуть спокойно: ком-
мунистический идол, который 
сеял повсюду на земле соци-
альную рознь, вражду и бес-
примерную жестокость, кото-
рый наводил страх на челове-
ческое сообщество, рухнул. 
Рухнул навсегда. И я здесь для 
того, чтобы заверить вас: на 
нашей земле мы не дадим ему 
воскреснуть! [Бурные аплодис-
менты, подскакивание кон-
грессменов, овация.] …Россия 
окончательно сделала выбор в 
пользу цивилизации, здравого 
смысла, общечеловеческого 
опыта. Убеждён, что наш народ 

обязательно осилит этот не-
лёгкий путь. Нет в мире наро-
да, которому был бы вреден 
воздух свободы. И это правило 
не имеет исключений». 

После речи Ельцин учтиво 
держит правую ладонь у места, 
где, как он считает, расположе-
но сердце. Конгрессмены теат-
рально подходят ближе к три-
буне, стоят и аплодируют. Ель-
цин в умилении кивает голо-
вой: отстрелялся. Аплодисмен-
ты не утихают. Ельцин вски-
дывает кулак вверх — и вот ре-
зультат: «Всёпросаран!». 

Затем последовал расстрел 
Верховного Совета, который, 
кстати, его избрал своим Пред-
седателем в 1990 году. Под-
черкнём, что это был порази-
тельный по варварству случай 
— впервые за последние 400 
лет новейшей истории руково-
дитель страны так расправился 
со своим парламентом! 

Предательство националь-
ных интересов продолжилось в 
виде приватизации, залоговых 
аукционов, дефолта и других 
губительных акций, которые 
привели теперь почти к развалу 
уже Россию. Экономика скаты-
валась вниз, практически рух-
нула. Так, ВВП к 1998 году со-
ставлял лишь 43 процента от 
того уровня, который имела Со-
ветская Россия в 1990 году. Это 
был удар, который по своей ги-
бельности превосходил потери 
страны в Великой Отечествен-
ной войне — они тогда состави-
ли 24 процента. Можно эти по-
казатели сравнить и с потерями 
США в период Великого эконо-
мического кризиса в 1929—1933 
годах, когда ВВП страны сни-
зился на 30 процентов. 

Таким образом, политика 
Горбачёва и Ельцина, хотя они 
действовали по-разному, при-
вела к тому, что перестала су-
ществовать великая страна. И 
как квалифицировать их дей-
ствия? Только одним выраже-
нием — предательство.  

На территории бывшей стра-
ны возникли вооружённые 
конфликты (Приднестровье, 
Чечня, Нагорный Карабах, вой-
ны в Абхазии и Южной Осетии, 
перестрелки на границе между 
Киргизией и Таджикистаном и 
т.д.). Именно следствием со-
глашения в Беловежской пуще 
можно объяснить и конфликт с 
Украиной. 

 
* * * 

Данный обзор различных 
видов предательства позво-
ляет сделать вывод, что дей-
ствия, всё поведение предате-

лей привели к трагическим по-
следствиям, искорёжили судь-
бы миллионов людей. Как  
пишет З. Прилепин, «в России 
создали либерально-буржуаз-
ное общество потребления и 
культа Запада, в котором ан-
тисоветизм был почти рели-
гией, а западничество аксио-
мой… Давайте с одного раза 
угадаем, у кого больше меда-
лей — у меня или у Галкина? 
Это «их» государство. Мы «у 
них» в гостях». 

Опасность ситуации в на-
стоящее время состоит в том, 
что предательство серьёзно ви-
доизменилось, приобрело но-
вый облик, более изощрённые 
формы. Это особенно прояви-
лось за последние десять лет — 
после возвращения Крыма в 
Россию, а теперь и начала СВО. 
Именно хитро закамуфлиро-
ванные виды предательства 
становятся не менее, а даже 
более опасными, чем прямая 
измена. Ибо они оперируют 
демагогией, вплоть до одно-
временного объявления себя 
патриотами России. 

 
Ж.Т. ТОЩЕНКО, 

член-корреспондент  
Российской академии наук. 

 
ОТ РЕДАКЦИИ. Назовём 

номера «Правды» за про-
шлый, 2023 год, где опубли-
кованы материалы на тему 
«Доколе славить предате-
лей?»: 86, 90, 98, 102, 111, 
126, 131, 138, 144.

Из графической серии художника Геннадия Животова  
«Ельцинизада» 

 

q Если предатель Горбачёв привёл страну к развалу, то предатель Ельцин окончательно его осуществил.

«Старые» и «новые» лики 
предательстваЯ согласен со статьёй В. Кожемяко «Доколе 

славить предателей?» («Правда», №86 (31435) 
от 15—16 августа 2023 года) и с его утвержде-
нием, что это явление в настоящее время при-
обрело особую актуальность и значимость. В чём 
же суть? Предательство наглядно обнаружило се-
бя и стало реально действующим в современном 
российском обществе вследствие длительного ми-
ровоззренческого размежевания, которое проявило 
себя сначала в «перестроечные» времена, затем 
набирало силу в 1990-е годы, а в 2000-е стало 
уже мощным фактором, который вовсю обнажил 
растущее противостояние между народом и не-
значительными, но крикливыми, оголтелыми и 
беспардонными персонами и/или группами.  

А специфика этого мировоззренческого раскола 
состоит в том, что он стал олицетворять не 
только идеологическое противостояние — он пе-
рерастает во враждебную деятельность, направ-
ленную против своего народа, который, дескать, 
ошибается, заблуждается, одурманен. При этом 
препарируют в своих устремлениях русскую и со-
ветскую историю, всё то, что составляет духов-
ную и культурную основу российского общества. 
Цели же и способы их достижения предписываются 
из «Вашингтонского обкома». 

Но прежде чем перейти к анализу современных, 
обновлённых видов предательства, напомню трак-
товку его сущности и видов, его общую характери-
стику, которая сложилась и существовала на преды-
дущих этапах нашего общества.


